
ЧИСТЫЙ КРАЙ

Хранители живой природы 
В Мезенском 
педагогическом 
колледже прошла 
ежегодная экологическая 
конференция «Сохраним 
природу для будущих 
поколений».

Её участниками стали пред-
ставители областного от-

деления Всероссийского об-
щества охраны природы, пе-
дагоги и школьники Орлов-
щины, а также участники 
районных экологических от-
рядов.

— По сложившейся доброй 
традиции орловцы принима-
ют активное участие в благоу-
стройстве городов и посёлков 
региона, — подчеркнул пред-
седатель реготделения Все-
российского общества охраны 
природы Михаил Гладышев. — 
Мы призываем всех любить 
нашу природу и заботиться о 
ней. Наша конференция даёт 
старт подготовке к 2017 году, 
который президентом Влади-

миром Путиным официаль-
но объявлен Годом экологии 
в России. Пусть каждый наш 
день станет днём добрых дел 
во имя родной природы. На-
деемся, что благодаря усили-
ям всех орловцев наш край 
станет чище и красивее.

После того как представи-
тели районных организаций 
по охране окружающей сре-
ды рассказали о своей рабо-
те, прошло подведение ито-
гов областных экологических 
конкурсов и награждение по-
бедителей.

Первое место в смотре-
конкурсе на лучшую органи-
зацию экологического воспи-
тания и природоохранной ра-
боты в образовательных уч-
реждениях занял коллектив 
школы № 2 г. Ливны. Дипло-
мы были вручены  директо-
ру этой школы Елене Дорофе-
евой и самым активным за-
щитницам окружающей сре-
ды — ученицам 11-го и 6-го 
классов Полине Нестеровой 
и Дарье Данильчук. 

— В нашей школе рабо-
тает экологический клуб 
«Люби и знай свой край», — 
рассказала Полина Нестеро-
ва. — Мы с ребятами убираем 
город, призываем ливенцев 
не разбрасывать мусор, зи-

мой развешиваем сквореч-
ники, летом занимаемся бла-
гоустройством воинских ме-
мориалов.

Кстати, ливенские девчон-
ки из экологического клуба 
несколько лет назад, наво-

дя порядок в городском пар-
ке, нашли и расчистили свя-
той источник, который име-
нуется Елизаветинским — в 
честь землячки игуменьи 
Никольского женского мо-
настыря Елизаветы, которая 

жила в 17-м веке. Когда на-
пали крымские татары, она 
стала бить в колокол, чтобы 
разбудить горожан. Согласно 
легенде на том месте, куда 
упала пронзённая вражеской 
стрелой игуменья, забил свя-
той источник.

Заслуженную награду по-
лучил и коллектив Совхоз-
ской школы Малоархангель-
ского района, на базе кото-
рой организован экологи-
ческий центр «Хранители 
живой природы».

— В настоящее время 
наши дети под руководством 
взрослых восстанавливают 
заброшенный пруд, — расска-
зала директор школы Светла-
на Кускова. — Мы уже вычис-
тили его, облагородили, запу-
стили мальков. Ребята пос-
тоянно следят за порядком 
на территории пруда. Дети с 
раннего возраста привыкают 
бережно относиться к приро-
де и приумножать её красоту.

Екатерина АРТЮХОВА

В ГОД ЭКОЛОГИИ

Проблемы экологии 
и орловские технологии
Губернатор Орловской 
области Вадим Потомский 
выступил с докладом на 
расширенном заседании 
Координационного 
совета по развитию 
отрасли обращения 
с отходами Ассоциации 
межрегионального 
социально-экономического 
взаимодействия 
«Центральный 
федеральный округ», 
которое состоялось 
15 апреля в Москве.

Напомним, что Вадим 
Потомский возглавляет 

Координационный совет по 
развитию отрасли обраще-
ния с отходами Ассоциации 
межрегионального социаль-
но-экономического взаимо-
действия «Центральный фе-
деральный округ».

— 2017 год —  это Год эко-
логии в России, —  отметил 
в  своём выступлении Ва-
дим Потомский. —  Для нас 
это шанс доказать, что сфе-
ра обращения отходов жиз-
неспособна, рентабельна 
и, самое главное, полезна. 
Мы должны внести в зако-
нодательство поправки, ко-
торые помогут улучшить си-
туацию в этой сфере. В Ор-
ловской области строится со-
временный полигон твёрдых 
бытовых отходов. Банки го-
товы давать кредиты на раз-
витие этой отрасли, но про-
цент достаточно высокий. 
Очень важно, что к насто-
ящему моменту законода-
тельно вывоз отходов рас-
сматривается как комму-
нальная услуга, что позво-
ляет дотировать из бюджета 
выпадающий доход.

Вадим Потомский сооб-
щил также, что 98 % комму-
нальных отходов в субъек-
тах ЦФО (около 18 млн. тонн) 
ежегодно размещается без 
переработки на открытых 
полигонах. При этом толь-
ко 30 % из 1113 объектов раз-
мещения отходов работает 

легально, а остальные 70 % —  
фактически незаконно.

Губернатор подчеркнул, 
что в 2017 году предстоит 
урегулировать законода-
тельство в сфере утилиза-
ции отходов и сделать его 
максимально простым и по-
нятным.

— Считаю, нужно создать 
агентство, которое будет от-
вечать за утилизацию мусо-
ра, —  сказал Вадим Потом-
ский. —  Работа этой струк-
туры должна курироваться 
одним министерством. А ре-
гионам необходимо коопе-
рироваться для эффективно-

го решения проблемы пере-
работки отходов.

Исполнительный дирек-
тор Ассоциации межрегио-
нального социально-эконо-
мического взаимодействия 
«Центральный федеральный 
округ» Николай Константи-
нов высоко оценил деятель-
ность Вадима Потомского.

Позже в  интервью ин-
формационному агентству 
ТАСС Вадим Потомский рас-
сказал о планируемом запу-
ске в Орловской области пер-
вой очереди мусороперера-
батывающего завода летом 
2016 года. Объём инвести-

ций в его строительство со-
ставит порядка 800 млн. руб-
лей.

Вадим Потомский отме-
тил, что предприятие, на ко-
тором планируется устано-

вить дорогое очистное обо-
рудование, станет одним из 
лучших в ЦФО. Этот проект, 
считает Вадим Потомский, 
должен продемонстриро-
вать другим регионам Цен-

тральной России экологиче-
скую чистоту и рентабель-
ность подобных предпри-
ятий.

Александр МИХАЙЛОВ
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Захарыч 
и его путники
К юбилею «Орловской правды»

Сев —  за пять дней!
Первым в области, всего за 5 дней, ЗАО 
«Славянское» закончило сев ранних яровых 
культур.

Весенние работы на полях области набирают 
обороты. Дожди бесцеремонно вмешивают-

ся в процесс, ломают и корректируют графики по-
севной, сбивают механизаторов с ритма. Но нашим 
аграриям не привыкать к капризам погоды.

Засеять в этом году предстоит в общей сложно-
сти 1218 тыс. га, из них 915 тыс. займут зерновые 
и зернобобовые культуры, что на 21 тыс. га боль-
ше, чем в 2015 году. Больше прошлогоднего будет 
посеяно сахарной свёклы, подсолнечника и крупя-
ных культур.

По информации члена правительства обла-
сти —  руководителя департамента сельского хозяй-
ства Юрия Сидыганова, по состоянию на 18 апре-
ля зерновые культуры во всех категориях хозяйств 
размещены на площади 130 тыс. га, без малого на 
8 тыс. га из 55 тыс. посеяно сахарной свёклы, на 
10,5 тыс. из необходимых 22 тыс. га —  однолетних 
трав.

Первыми в области закончили сев ранних яро-
вых культур механизаторы ЗАО «Славянское». 
Ячмень, горох и однолетние травы на площади 
1300 га здесь разместили всего за 5 дней! Ещё два 
дня потребовалось на то, чтобы провести подкорм-
ку многолетних трав и подготовить почву. Сеять 
кукурузу на зерно и на силос, всего 700 га, плани-
руют несколько позднее.

Посевная в этом году, по мнению Юрия Сидыга-
нова, несмотря на капризы погоды, проходит более 
организованно. Этому способствуют два немало-
важных обстоятельства. Первое —  удалось вовремя 
и в нужном количестве обеспечить хозяйствующие 
субъекты минеральными удобрениями. Всего их 
закуплено свыше 185 тыс. тонн при необходимом 
минимуме 139 тыс. тонн. Это поз волило на 100 % 
площадей подкормить озимые культуры, их всего 
в области 460 тыс. га, и 33 тыс. га многолетних трав. 
В настоящее время на полях уже начинаются агро-
технические мероприятия по защите растений.

Что касается «здоровья» озимых культур, оно, по 
оценкам специалистов департамента, в целом хо-
рошее и удовлетворительное. В общей сложности 
зимние климатические колебания не выдержали 
посевы на 1,7 тыс. га, что составляет всего 0,3 % от 
имеющихся площадей.

Второй важный момент, как подчеркнул руко-
водитель департамента, состоит в своевремен-
ном финансировании посевных мероприятий. Все-
го на проведение весенних полевых работ потребу-
ется не менее 8,5 млрд. руб., 80 % —  средства самих 
сельхозпредприятий. Из 2,6 млрд. одобренных кре-
дитов на данный момент выдано более 1 млрд.

Андрей РЕБРОВ

Капремонт 
со скидкой?
Депутаты областного парламента вынесут 
на апрельскую сессию вопрос о льготах 
пенсионерам при оплате взносов на 
капитальный ремонт.

На аппаратном совещании в администрации об-
ласти, которое провёл первый заместитель гу-

бернатора и председателя правительства области 
Александр Бударин, говорили о региональной про-
грамме капитального ремонта многоквартирных 
домов.

Как сообщил зампредседателя правительства Ор-
ловской области по строительству, ТЭК, ЖКХ, транс-
порту и дорожному хозяйству Александр Ремига, 
несмотря на то что обязанность по уплате взносов 
на капитальный ремонт наступала у собственников 
помещений лишь в 2015 году, в первый год реали-
зации региональной программы (2014 год) на реа-
лизацию мероприятий по капремонту удалось при-
влечь более 77 млн. рублей. Это позволило отремон-
тировать 30 многоквартирных домов.

В 2015 году на реализацию мероприятий по 
капитальному ремонту удалось направить уже 
205,3 млн. рублей. Осуществлялось проведение 
капитального ремонта 27 многоквартирных до-
мов. Ремонт полностью завершён. В девяти до-
мах, ремонтируемых с привлечением средств Фон-
да содействия реформированию ЖКХ (города 
Орёл и Ливны, Залегощенский и Кромской райо-
ны), комплексный ремонт на сумму 67,56 млн. руб-
лей в соответствии с утверждённым планом дол-
жен быть завершён до конца первого полугодия 
2016 года.

Четыре дома в Орле являются объектами куль-
турного наследия, по ним в 2015 году выполнялась 
историко-культурная экспертиза и проверка досто-
верности проектно-сметной документации, произ-
водился отбор подрядных организаций.

— Итогом реализации краткосрочного пла-
на 2015 года должно стать проведение капиталь-
ного ремонта 42 многоквартирных домов, в ко-
торых проживают почти 5 тыс. человек, —  сказал 
Александр Ремига. —  В феврале утверждён кратко-
срочный план капитального ремонта на 2016 год. 
Запланирован капитальный ремонт 160 много-
квартирных домов на 776,75 млн. рублей, замена 
79 еди ниц лифтового оборудования в 24 домах на 
125,06 млн. рублей.

Стоит отметить, что источником финансиро-
вания мероприятий по капитальному ремонту 
с 2016 года являются исключительно взносы на ка-
питальный ремонт, уплачиваемые собственниками 
помещений в многоквартирных домах. По состоя-
нию на конец 2015 года собственники помещений 
Орловской области уплатили взносов на капиталь-
ный ремонт более 600 млн. рублей.

— Жители области в целом с пониманием отно-
сятся к отчислениям на капитальный ремонт, —  от-
метил Александр Бударин.

На совещании спикер облсовета Леонид Муза-
левский предложил более оперативно решить во-
прос о льготах отдельным категориям граждан при 
оплате взносов на капремонт. Его предложение бу-
дет рассмотрено на апрельской сессии региональ-
ного парламента.

Марьяна МИЩЕНКО
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СОБЫТИЯ

ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ

Три сюжета на фоне весны
Даже беглое знакомство с каждым из трёх представленных в этой публикации предприятий даёт немалую пищу для размышлений
КАПЛИ  «ДОБРОЙ 
ВОДЫ»

Жила-была обычная де-
ревня на мценской земле 
с  тёплым названием Доб-
рая Вода. Отчего у неё такое 
название, пожалуй, точно 
уже никто и не скажет. То ли 
в родниках, что разбросаны 
по здешним оврагам, струйки 
живой и чистой влаги имеют 
особенный холодяще-бодря-
щий вкус. То ли вешние воды, 
стекаясь с окрестных полей, 
собираются в один неслабый 
хулиганский поток, который 
заливает мосты и дороги, до-
ставляя немало хлопот мест-
ным жителям.

Впрочем, почему же дерев-
ня была?! Она и ныне стоит, 
живёт себе поживает на преж-
нем месте. Не столь, конечно, 
богато, как в былые «застой-
ные» времена. Но всё-таки со-
храняет людей при себе, при 
этой земле. Не даёт ей зачах-
нуть, зарасти самосевом лес-
ным да бурьяном.

И есть ещё в Доброй Воде 
какое-никакое хозяйство, 
сеялки на полях, животные 
в стареньких, еще советских 
времён, загонах. И скромный 
по размаху и оснащению, из 
тех же самых времён, цех по 
переработке молока.

— Это он, Овсянников, 
держит тут нас, —  пояснил 
один из местных, копаясь 
у тракторного колеса. —  Без 
него деревня давно бы уже 
опустела.

15 лет назад орловец Сер-
гей Овсянников со товари-
щи взяли в свои руки судь-
бу развалившегося здешнего 
колхоза. Мало-помалу наве-
ли порядок, подлатали при-
годную к работе технику, со-
хранили животных, преодо-
лев соблазн пустить страда-
ющее от бескормицы стадо 
под нож. А вслед за этим на-
ладили для переработки мо-
лока небольшой цех с обору-
дованием тех самых времён.

— Сейчас на предприятии 
работают 70 человек — счи-
тай, всё трудоспособное на-
селение Доброй Воды, 25 из 
них —  в животноводстве, —  
рассказывает Сергей Овсян-
ников. —  Дойное стадо свы-
ше 300 голов, а земли мало-
вато, всего какая-то тысяча 
гектаров. Зерном почти не за-
нимаемся, полей едва хвата-
ет, чтобы обеспечить живот-
ных кормами —  сеном, куку-
рузой на силос, зелёной под-
кормкой.

Ассортимент продукции, 
выпускаемой цехом, небогат: 
сметана, творог, кефир. Зато 
качество —  любой позавиду-
ет! Слава о «молочке» с лого-
типом «Доброй Воды» давно 
гуляет по области, а вот най-
ти её едва ли удастся. При-
чина простая: 90 % того, что 
выходит из цеха, прямиком 
отправляется в Москву, 5—6 
тонн ежедневно.

— Проблем с реализаци-
ей — никаких, —  продолжает 
Сергей Овсянников. —  Торго-

вая сеть «Азбука вкуса» берёт 
всё и с радостью. И рассчиты-
вается без задержки.

Однако хорошие эти ново-
сти отдавали привкусом лёг-
кой горчинки. О ней потом не 
раз напомнит зампред пра-
вительства области по АПК 
Дмитрий Бутусов, посетив-
ший хозяйство.

— Так почему же всё-таки 
в Орле нет продукции «До-
брой Воды»? —  не оставлял 
он в покое гендиректора Сер-
гея Овсянникова, осматривая 
производственный цех. 

И  все аргументы руко-
водителя предприятия, что 
в торговые центры «Линия» 
и «Атолл» не пробиться, что 
продукция цеха без консер-
вантов и для орловцев будет 
дороговата, на зампреда пра-
вительства, похоже, впечатле-
ния не произвели.

— Есть ещё торговая сеть 
«Европа», есть ярмарки вы-
ходного дня, надо выезжать, 
предлагать свой товар и ор-
ловцам, —  настойчиво сове-
товал Дмитрий Бутусов. —  Го-
товьте заявку — я поддержу.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗАМОРОЗКИ

Когда-то в этом месте раз-
ливали вино. Его было мно-
го, дешёвое, с яблочно-ягод-
ным привкусом. Сырьё созре-
вало тут же, в садах, на вет-
ках яблонь и смородиновых 
кустов.

От садов в Нововолков-
ском остались разве что доб-
рые воспоминания да зарос-
шие мелким березняком са-
довые островки. И винного 
завода здесь нет, остался он 
в прошлой эпохе.

Только, поверьте, жалости 
по этому поводу никакой. На-
оборот. Кругом всё разрыто, 
сама территория бывшего ал-
когольного производства на-
поминает строительную пло-
щадку. Странное дело: обще-
ство, в структуру которого 
входит этот завод, называет-
ся «Виннер», а вином здесь 
даже не пахнет —  не делают 
за старыми стенами этот на-
питок. Но шум внутри стоит 
основательный. По длинному 
конвейеру движется карто-
фель, который сюда загружа-
ют, моют, очищают от кожу-
ры, режут на «пальчики». Да-
лее, не задерживаясь, сырьё 

попадает в камеру так назы-
ваемой шоковой заморозки 
на 10—12 минут, с плюсовой 
температуры сразу на минус 
40. Из камеры упакованный 
в целлофановые мешки и по-
лутонные ящики картофель 
отправляется в морозилку ём-
костью 5 тыс. тонн.

Итак, сегодняшний «Вин-
нер» —  это новый старый за-
вод по заморозке свежих ово-
щей и картофеля. Предпри-
ятие уникальное не только 
для нашей области, но и всей 
России.

За четыре года, с тех пор 
как здесь появился собствен-
ник, в реконструкцию про-
изводства, закупку и монтаж 
необходимого оборудования 
вложены десятки миллионов 
рублей. Продукция поставля-
ется опять же в столицу —  её 
с удовольствием принимают 
крупные торговые сети «Пятё-
рочка», «Ашан», «Дикси».

— В течение года поми-
мо многих тысяч тонн кар-
тофеля, —  рассказывает зам-
начальника цеха Василий Ку-
куладзе, —  производим замо-
розку 3 тысяч тонн гороха, 
2 тысяч тонн фасоли, 2,5 ты-

сячи тонн моркови, 1 тыся-
чи тонн свёклы.

Директор предприятия Су-
рен Новиков добавляет:

— На ближайшие два-три 
года намечена реализация 
огромной программы раз-
вития производства. Уже вы-
делены площади для выра-
щивания различных сортов 
капусты, в том числе цвет-
ной, белокочанной, брокко-
ли, кабачков, цукини и дру-
гих овощей. Построены теп-
лицы площадью 2,5 тысячи 
квадратных метров для вы-
ращивания рассады. В пла-
нах — размещение на под-
готовленных участках клуб-
ники, смородины, малины, 
ежевики.

— А что с садами? Есть ли 
мысли расчистить, раскор-
чевать, сделать закладку мо-
лодых деревьев? —  спраши-
вает директора Дмитрий Бу-
тусов. —  Давайте пробовать. 
Готовьте проекты, расчёты. 
Часть вложенных на эти цели 
средств сможете законным 
способом вернуть. Прави-
тельство региона готово вам 
помогать. Такое замечатель-
ное производство, а в области 

многие даже не знают об этом.
Сегодня в ООО «Виннер» 

трудятся 190 человек, плюс 
ещё сотня привлекается для 
сезонных работ. В основном 
работают местные жители. 
И это тоже замечательные по-
следствия той самой замороз-
ки, которая освоена на быв-
шем винном заводе.

ПОД  КРЫШЕЙ 
УШЕДШЕЙ  ЭПОХИ

Сначала мы оказались где-
то на окраине Мценска. Здесь, 
у старого элеватора, который 
давно отслужил свой век, тя-
жёлые грейдеры толкают гли-
нистый пласт. Бетоном залито 
глубокое дно двух огромных 
котлованов, ещё два подго-
товлено для этой же проце-

дуры. Здесь в скором времени 
поднимутся стальные ёмко-
сти современного зернохра-
нилища на 36 тыс. тонн —  
в нём остро нуждается одна 
из крупнейших в  области 
агроструктур, каковой явля-
ется агрофирма «Мценская».

Николай Жернов, генди-
ректор холдинга, показы-
вая зампреду правительства 
Дмитрию Бутусову эту строй-
ку, уверен:

— Часть ёмкостей уже 
в эту осень будет задейство-
вана для хранения нового 
урожая.

Объект стоимостью свыше 
200 млн. рублей Жернов кон-
тролирует ежедневно.

Однако сегодня зампреда 
правительства, похоже, боль-

ше интересует другой объект. 
Мы едем туда. Огромная тер-
ритория, капитальные и про-
сторные корпуса —  «прида-
ное» всё той же советской 
эпохи. Имущество ушедшей 
в небытие бывшей межрай-
онной сельхозтехники —  это 
многие тысячи полезных ква-
дратных метров, сохранён-
ных прижимистым хозяином 
Николаем Жерновым.

Потом он признаётся: 
только на обогрев этих по-
лупустых, но всё же приспо-
собленных к делу производ-
ственных помещений уходит 
в холодные месяцы до полу-
миллиона рублей.

В громадном, с высоченны-
ми сводами цехе под крышей 
стоят 11 новеньких комбай-

нов с маркой «Ростсельмаша».
— Машина неплохая, но 

вот жатка, —  бросает в серд-
цах Жернов. —  Не довели её 
до ума, мучаются с ней ком-
байнёры.

Рядом с  этим —  другие 
цехи: по ремонту тракторов, 
двигателей, грузовых автомо-
билей. Промасленные чёрные 
пластины на полу. Старенькие 
подъёмники, станки, свароч-
ные агрегаты… Всё оттуда, из 
ушедшей эпохи. И всё рабо-
тает, всё пригодилось. Ниче-
го не позволил разбазарить 
дальновидный Жернов.

У Дмитрия Бутусова не 
простой интерес, не праздное 
любопытство. Есть идея от-
крыть на этом объекте что-то 
наподобие МТС. Чтобы хра-
нить и восстанавливать сель-
хозтехнику.

— К нам в область, —  гово-
рит он Жернову, —  ежегодно 
более 200 комбайнов прибы-
вает на уборку из других ре-
гионов. Где их хранить, ре-
монтировать? Целая пробле-
ма! Как вы посмотрите на то, 
если здесь организовать та-
кой центр?

Идея, по всему видать, не-
плохая, разумная. И почему 
Жернов должен быть против?! 
Он такие полезные вещи на 
лету умеет оценивать. Пото-
му как хозяин, не временщик.

Вот такой насыщенной 
и поучительной получилась 
эта поездка в Мценский район.

Михаил ЕРМАКОВ
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На этом месте 
скоро будет 
новое 
зерно-
хранилище

Дмитрий 
Бутусов:
— Поездка 
в Мценский 
район была 
для меня 
не только 
насыщенной, 
но и интерес-
ной

Игорь Козин:
— Наша 
задача — 
обеспечить 
жителей 
области ка-
чественным 
цифровым 
телерадио-
вещанием

Уже завтра 
мценский 

творог 
будет 

в Москве

В этом 
цехе ОАО 
«Агрофирма 
«Мценская» 
комбайны 
стоят 
под крышей

Заморозка 
овощей и 

картофеля — 
новая 

страница 
в переработке

НОВОСТИ

Праздник 
здоровья
Многие залегощенцы стали свидетелями 
и участниками прошедшего недавно районного 
праздника здоровья.

Он проходил под девизом «Мы —  против нарко-
тиков! Мы —  за здоровый образ жизни!».

Помимо муниципальных служащих поучаст-
вовать в празднике изъявили желание учителя 
и ученики средних и старших классов двух школ 
райцентра, также к ним мог присоединиться 
любой житель посёлка.

Программа праздника оказалась насыщен-
ной. Вначале состоялся кросс на 2,2 км по ули-
цам Залегощи. После этого все другие состя-
зания, а их по видам было не меньше десятка, 
проходили на поселковом стадионе.

— Любой участник мог попробовать себя 
в тех дисциплинах, которые обязательны для 
сдачи норм ГТО, —  рассказал главный специа-
лист отдела образования, молодёжной полити-
ки, физкультуры и спорта администрации За-
легощенского района Константин Пителин. —  
В зависимости от возрастной группы это бег на 
30, 60 и 100 метров, метание снаряда весом 500 
граммов для девушек и 750 —  для юношей, 
метание мяча, подтягивание на перекладине, 
отжимание, перетягивание каната, смешанная 
эстафета. Многие участники праздника здоро-
вья проверили себя и свои возможности, успеш-
но справились с нормативами, и теперь им бу-
дет гораздо проще стать обладателями знач-
ка ГТО.

Андрей РЕБРОВ

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА

Дорогу —  цифре!
На Орловщине создаётся 
сеть цифрового наземного 
эфирного и бесплатного 
для населения 
телерадиовещания.

В рамках реализации фе-
деральной целевой про-

граммы «Развитие телера-
диовещания в РФ на пери-
од 2009—2018 гг.» в регионе 
планируется поэтапно вве-
сти в эксплуатацию 30 объ-
ектов связи сети ЦНТВ. По-
сле чего 99,97 % населения 
Орловской области будет ох-
вачено цифровым телевизи-
онным вещанием программ 
первого федерального муль-
типлекса (пакет теле- и ра-
диоканалов, транслирующий-
ся одним передатчиком).

В минувшую пятницу зам-
пред правительства области 
по промышленности и гра-
достроительной деятельно-
сти Игорь Козин оценил сте-
пень готовности здания для 
монтажа оборудования цен-
тра кодирования и мульти-
плексирования в посёлке Те-
лецентр под Орлом. В стро-
ящемся здании также будет 
смонтировано технологи-
ческое оборудование для 

организации телевещания 
второго мультиплекса (+10 
ТВ-программ).

Объект возводится не 
в рамках федеральной целе-
вой программы, а на средства 
ФГУП «Российские телевизи-

онные и радиовещательные 
сети» по отдельному проекту. 
К строительству этого быстро-
возводимого (за 80 календар-
ных дней) здания приступи-
ли в конце 2014 года. Однако 
сроки сдачи объекта срыва-
лись несколько раз. По ходу 
работ пришлось неоднократно 
вносить изменения в проек-
тно-сметную документацию. 
На данный момент, по словам 

руководителя подрядной ор-
ганизации Виталия Шалыги-
на, задержка возникла из-за 
вовремя не поступившего на 
объект вентиляционного обо-
рудования. Помещение под 
монтаж оборудования второ-
го мультиплекса будет готово 
к середине мая. К этому вре-
мени строители обещают за-
вершить и благоустройство 
территории.

— Сейчас идёт подго-
товка к тому, чтобы начи-
ная с 5 августа жители Ор-
ловщины смогли смотреть 
программы цифрового те-
левидения в хорошем каче-
стве, —  отметил Игорь Ко-
зин. —  Времени остаётся 
совсем немного, и мы рас-
считываем, что подрядчик 
выполнит свои обязатель-
ства.

Уже сданы в  эксплуата-
цию семь объектов первого 
и второго этапов строитель-
ства сети ЦНТВ Орловской об-
ласти, которые осуществляют 
вещание программ первого 
федерального мультиплекса. 
Охват населения области со-
ставляет 74,6 %.

На объектах смонтирова-
но и готово к эксплуатации 
оборудование и второго феде-
рального мультиплекса (РТС 
Ливны, Болхов, Мценск, Дми-
тровск, Корсаково, Хотынец). 
Однако трансляция программ 
второго мультиплекса ведёт-
ся только на РТС Ливны. Ох-
ват населения вещанием про-
грамм двух мультиплексов —  
12,6 %.

Сейчас в регионе строит-
ся 22 объекта третьего и чет-
вёртого этапов строительства 
сети ЦНТВ первого мульти-
плекса. Подготовлена кон-
курсная документация на 
строительство пятого, завер-
шающего, этапа —  РТС Ша-
блыкино. Строительство ре-
гиональной сети цифрово-
го наземного телерадиове-
щания должно завершиться 
в этом году.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА
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ГЛАВНОЕ

В КОМИТЕТАХ ОБЛСОВЕТА

Чистая работа
Ход экологического 
двухмесячника в регионе 
и вопросы предстоящего 
23 апреля всероссийского 
экологического 
субботника обсуждались 
на заседании комитета 
по аграрной политике, 
природопользованию 
и экологии облсовета.

По информации замна-
чальника Управления 

экологической безопасности 
и природопользования обла-
сти Юрия Куликова, в пери-
од двухмесячника предстоит 
проделать огромную работу 
по наведению порядка в горо-
дах и других населённых пун-
ктах региона, очистить от на-
копившегося в зимние месяцы 
мусора улицы и дворы, лесо-
парковые зоны и прибрежные 
территории, реализовать пла-
ны по благоустройству и озе-
ленению. Будут отремонтиро-
ваны 872 воинских захороне-
ния, приведены в порядок 654 
гражданских кладбища, 220 га
пригородных лесов, свыше 
12 км прибрежных терри-
торий.

Вместе с  работниками 
специализированных служб 
и неравнодушными гражда-
нами, коих всегда находи-
лось превеликое множество, 
в период субботника на тер-
ритории области будут рабо-
тать экологические бригады 
общим числом 590 человек 
и такие же бригады старше-
классников.

Уже сейчас во многих на-
селённых пунктах ведётся 
уборка территорий от мусо-
ра и накопившейся грязи, со-
бирают и вывозят к местам 
утилизации прошлогодние 
листву и бурьян, проводят-
ся обрезка и опиливание де-
ревьев. К примеру, в Ливнах 
после освобождения улиц от 
снега на мусорный полигон 
уже вывезено свыше тысячи 
тонн так называемого улич-
ного смёта.

В период двухмесячника 
будут высажены более 33 тыс. 
молодых деревьев и кустар-
ников, десятки тысяч цветов, 
побелены деревья на улицах 
и в парках.

Кроме того, по информа-
ции Роспотребнадзора, уже 
сейчас начинается противо-
клещевая обработка город-
ского сада и Детского парка 
в областном центре и заго-
родной базы отдыха «Зелё-
ный шум».

Также на заседании шёл 
разговор о подготовке и про-
ведении 23 апреля всероссий-
ского экологического суббот-
ника. В Орловском районе 
к этому традиционному ме-
роприятию готовятся серьёз-
но и заблаговременно. В до-
статочном количестве запа-
саются рабочий инвентарь, 
мешки для мусора, определя-
ются конкретные места рабо-
ты каждого коллектива, в том 
числе служащих муниципали-
тета. Хорошему настроению 
способствуют весёлая музы-
ка и горячий чай.

Во Мценске актуальным 
и текущим вопросам эколо-
гии, проведению субботни-
ка посвятили целый сборник, 
в котором размещена в том 
числе подробная информа-
ция, кто, где в городе будет 
работать, что предстоит сде-
лать, куда обращаться в слу-
чае возникновения каких-то 
проблем.

А проблемы, к сожалению, 
возникают. Об одной из них 
поведал присутствовавший 
на заседании комитета пер-
вый зампредседателя регио-
нального парламента Миха-
ил Вдовин:

— Уже не первый год ряд 
депутатов в день субботника 
выходит на уборку террито-
рии Дворянского гнезда, рас-
положенной здесь парковой 
зоны и набережной реки Ор-
лик. И всякий раз нас поджи-
дает одна и та же проблема: 
нехватка рабочего инвента-
ря. Нет самого необходимого: 
граблей, мешков для упаков-
ки мусора, транспорта, чтобы 
всё это вывезти. Получается, 
люди пришли на субботник, 
чтобы просто подышать све-
жим воздухом…

Этот упрёк, надо полагать, 
адресован городским властям, 
ответственным за подготов-
ку и проведение субботника.

На заседании комитета, 
прошедшего под председа-
тельством его руководителя 
Виктора Быкова, были рас-
смотрены и другие вопросы.

Михаил ДАЛИН

В КОМИТЕТАХ ОБЛСОВЕТА

Крыше —  крышка, 
спасите стены!
Во время очередного 
выездного заседания 
многие его участники 
то и дело с опаской 
поглядывали 
на потолок.

Заседание комитета по 
образованию, культуре, 

спорту, молодёжной полити-
ке и туризму областного Сове-
та народных депутатов про-
ходило в выставочном зале 
Орловского отделения Сою-
за художников России. Место 
было выбрано не случайно, 
поскольку главный вопрос, 
который рассматривался на 
заседании, касался проблем 
этой организации.

Уже много лет самой боль-
шой головной болью для ор-
ловских художников является 
протекающая над выставоч-
ным залом крыша. Безобраз-
ные ржаво-коричневые пят-
на на потолке не просто дис-
гармонируют с прекрасными 
экспозициями, которые часто 
проходят в этих стенах, но и 
говорят о том, что находиться 
здесь уже попросту опасно…

Выставочный зал разме-
щается в пристройке, возве-
дённой в 1980-е годы, когда 
в Орле процветало монумен-
тальное искусство, поэтому 
тут такие высокие потолки, 
что хватит на два полноцен-
ных этажа. Крыша в плачев-
ном состоянии уже несколь-
ко лет. Решившие, что внима-
ние власть на них обращает не 
столь уж часто и на открытие 
выставок заглядывает редко, 
художники попытались как-
то своими силами латать кры-
шу частями, но этот «ямоч-
ный» ремонт положение дел 
не изменил. Крыша продол-
жает течь.

Как сообщил председатель 
Орловского отделения Союза 
художников России Владимир 
Блинов, взрыв склада пиро-
техники в 2015 году добавил 
разрушений. И хотя выбитые 
стёкла и снятую часть кров-
ли восстановили своими си-
лами, разрушения усугубили 
старые проблемы.

Тут нужен основательный 
капитальный ремонт, кото-
рый финансово общественная 
творческая организация, по-
нятно, не потянет. Пришлось 
художникам за помощью об-
ращаться именно к властным 
структурам. Прикинув на гла-
зок, художники назвали цену 
вопроса —  полтора миллио-
на рублей. Председатель про-
фильного комитета Олег Ко-
шелев назвал эту цифру «оп-
тимистичной» —  потребуется 
миллиона два-три, не мень-
ше. Но этот объект того стоит, 
ведь больших выставочных 

площадок у наших художни-
ков в городе, по сути, только 
три, включая данный выста-
вочный зал. Об этом говори-
ли и сами художники, и на-
чальник городского управле-
ния культуры Татьяна Исаева.

— Чем можем, мы помога-
ем художникам, 16 из них по-
лучают ежемесячные стипен-
дии, —  сказал и. о. начальни-
ка регионального управления 
культуры и архивного дела 
Дмитрий Моисеев. —  Но зда-
ние выставочного зала нахо-
дится в собственности обще-
ственной организации, и по-
этому в соответствии с зако-
нодательством деньги на его 
ремонт должна изыскивать 
она сама. Профинансировать 
из областного бюджета иму-
щество, находящееся в соб-
ственности общественной ор-
ганизации, нельзя.

Так что ни городское, ни 
областное управления куль-
туры финансово художникам 
в этом плане помочь не могут. 
Чтобы начать какие-то фи-
нансовые вливания, нужно 
передать это здание в госу-
дарственную собственность, 
отремонтировать, а потом 
уже безвозмездно передать 
художникам.

Председатель комите-
та Олег Кошелев предложил 
подготовить письма на имя 
зампредседателя правитель-
ства области по социальным 
вопросам Сергея Ступина 
и председателя облсовета Ле-
онида Музалевского с прось-
бой помочь Орловскому от-
делению Союза художников 
России в решении этой заста-
ревшей проблемы.

Анжела САЗОНОВА

В КОМИТЕТАХ ОБЛСОВЕТА

Как здоровье, 
медицина?
Депутаты облсовета обсудили положение дел в сельском здравоохранении на примере 
Ливенского района

Там прошло выездное 
расширенное 
заседание комитета 
по здравоохранению 
и социальной политике.

ДЕФИЦИТНЫЙ 
ФЕЛЬДШЕР

Депутаты обсудили ак-
туальные проблемы регио-
нального здравоохранения, 
в том числе связанные с соз-
данием межрайонных меди-
цинских центров, где можно 
будет получить консультации 
квалифицированных специ-
алистов из ближайших рай-
онных больниц и областно-
го центра.

Как подчеркнул председа-
тель профильного комитета 
Анатолий Крючков, в нынеш-
ней сложной экономической 
ситуации концентрация сил 
и средств для оказания мед-
помощи неизбежна. Совре-
менная модель здравоохране-
ния области создаётся в край-
не непростых условиях —  еже-
годного удорожания оказания 
медуслуг и дефицита кадров. 
Без помощи власти и хозяй-
ствующих субъектов пробле-
мы сельской медицины ре-
шить невозможно.

Зам. главврача Ливенской 
ЦРБ Ольга Коняева расска-
зала об организации оказа-
ния первичной медико-са-
нитарной помощи и работы 
межрайонных центров. Пер-
вичную помощь населению 
района оказывают поликли-
ника ЦРБ, а также одна участ-
ковая больница, четыре амбу-
латории, пять офисов врачей 
общей практики, 40 ФАПов. 
Кроме того, организован вы-
езд врачебных бригад в отда-
лённые сёла. Большое внима-
ние уделяется развитию ам-
булаторно-поликлинической 
помощи, в том числе стаци-
онара дневного пребыва-
ния, а также семейной и об-
щеврачебной практики, ког-
да один доктор может оказать 
первичную помощь по вось-
ми-девяти врачебным специ-
альностям.

Среди нерешённых про-
блем Ольга Коняева назвала 
дефицит врачебных кадров 
и кадров для сельских мед-
пунктов. Так, нет постоян-
ных фельдшеров в Дубров-
ском, Зубцовском и  Казь-
минском ФАПах. Молодёжь 
считает эту профессию не-
привлекательной из-за отсут-
ствия жилья и социальных га-
рантий. К тому же с прошло-
го года в Ливенском филиале 
Орловского базового медкол-
леджа перестали готовить ка-
дры по специальности «Ле-
чебное дело». Возможный вы-
ход —  подготовка фельдше-
ров в Орловском медколледже 
после окончания 9-го, а не 
11-го класса. Депутаты реши-
ли вместе с департаментом 
образования проработать во-
прос об увеличении бюджет-
ных мест для подготовки ка-
дров по специальности «Ле-
чебное дело».

Ливенский район нужда-
ется в строительстве детской 
поликлиники и ФАПов в селе 
Росстани и посёлке Нагорном, 
реконструкции Сахарозавод-
ской участковой больницы, 
ремонте поликлиники и ряда 
отделений райбольницы.

На базе Ливенской ЦРБ уже 
функционирует межрайон-
ное сосудистое отделение для 
оказания высококвалифици-
рованной помощи больным 
с инсультами и острой коро-
нарной патологией, которое 
обслуживает население шести 
близлежащих районов: Пок-
ровского, Новодеревеньков-
ского, Колпнянского, Дол-
жанского, Краснозоренско-
го и Верховского. Здесь будут 
созданы и другие межмуни-
ципальные отделения.

Однако даже в Ливенской 
ЦРБ штат врачей укомплекто-
ван только на 51 %: не хвата-
ет анестезиологов-реанима-
тологов, хирургов, кардиоло-
гов и иных узких специали-
стов. В ряде других районов 
положение и того хуже. К при-
меру, хирурги есть, а анесте-
зиолога нет, поэтому гово-
рить о полноценной хирур-
гической помощи больным не 

приходится. Хорошими сти-
мулами для привлечения мо-
лодых специалистов высшего 
и среднего звена для работы 
в ЦРБ и сельской местности 
могут стать льготное ипотеч-
ное кредитование и едино-
временные выплаты.

Руководитель областно-
го департамента здравоох-
ранения Александр Лялю-
хин считает нецелесообраз-
ным дальнейшее сокращение 
коек в районных больницах. 
В числе самых больных во-
просов орловской медицины 
он назвал крайнюю изношен-
ность и нехватку санитарно-
го транспорта. Сейчас Орлов-
щине необходимы более 100 
новых современных специ-
ализированных медицин-
ских автомобилей. В област-
ном бюджете этого года на 
приобретение сантранспор-
та заложено 14 млн. рублей. 
Кроме того, президентом Рос-
сии дано поручение разрабо-
тать федеральную программу 
по оснащению санитарным 
автотранспортом регионов, 
на эти цели в 2016 году пла-
нируется направить 3 млрд. 
рублей.

Проблему строительства 
новых объектов здравоохра-
нения можно отчасти решить 
вхождением в другие феде-
ральные программы. Так, по 
программе «Устойчивое раз-
витие сельских территорий» 
в нашем регионе планируется 
построить 50 ФАПов по типо-
вому проекту, в котором од-
новременно предусмотрено 
и возведение жилья для мед-
работников.

— Необходимо усилить 
профориентационную ра-
боту с молодёжью, поднять 
престиж профессии врача, —  
считает председатель облсо-
вета Леонид Музалевский. —  
Те, кто только выбирает бу-
дущую профессию, должны 
знать, что зарплата медработ-
ников систематически повы-
шается и все молодые специ-
алисты без работы точно не 
останутся. Их очень ждут в уч-
реждениях здравоохранения 
области.

РЕЦЕПТЫ 
ДЛЯ  «ДУБРАВЫ»

Народные избранники так-
же выяснили, в каком состоя-
нии единственное в области 
госучреждение медицинской 
реабилитации —  ГУП ОО «Са-
наторий «Дубрава». Руководя-
щий им всего несколько ме-
сяцев директор Сергей Коло-
миец рассказал о нынешней 
ситуации и перспективах раз-
вития санаторно-курортного 
лечения.

За последние несколько 
лет авторитет уникального 
санатория с большим количе-
ством медуслуг заметно упал. 

А его кредиторская задолжен-
ность возросла настолько, что 
неоднократно вставал вопрос 
о преобразовании учрежде-
ния, а то и о введении в отно-
шении него процедуры бан-
кротства.

Вместе с тем в работе «Ду-
бравы» с начала 2016  года 
наметились положитель-

ные сдвиги. Так, кредитор-
ская задолженность сниже-
на с 26 млн. рублей до 18 млн. 
Полностью восстановлена ме-
дицинская деятельность отде-
ления санаторно-курортно-
го лечения, наведён порядок 
в работе санаторной столо-
вой. Отремонтирован авто-
парк, восстановлена рабо-
та пятиэтажной гостиницы. 
Зарплата сотрудникам выпла-
чивается вовремя и в полном 
объёме. Однако финансовое 
положение «Дубравы» нужда-
ется в дальнейшем оздоров-
лении, угроза банкротства 
санатория пока сохраняется. 

Возможное присоединение 
этого учреждения к област-
ной клинической больнице 
может привести к потере им 
ряда санаторно-курортных 
направлений.

Леонид Музалевский пред-
ложил директору «Дубравы» 
подготовить аналитическую 
записку о вариантах выхода 
учреждения из кризиса.

— Мы должны создать 
все условия, чтобы санато-
рий работал рентабельно, —  
сказал он.

ВРАЧ  ПОД  БОКОМ
Затем участники выездно-

го заседания комитета посе-
тили офис общей врачебной 
практики в слободе Беломест-
ной, оборудованный за счёт 
средств, выделенных депу-
татами облсовета. За пять лет 
работы он полностью доказал 
свою эффективность и вос-
требованность у городского 
и сельского населения. Офис 
обслуживает более 2,5 тыс. 
взрослых и  почти 800 де-
тей. Здесь работают врач об-
щей практики, педиатр и три 
медсестры, есть регистратура, 
процедурный кабинет.

С момента открытия офи-
са в нём работает опытный 
врач Галина Климова. Люди 
приходят к  ней на приём 
и как к обычному терапевту, 

и зрение проверить, и рецепт 
льготный выписать, и уро-
вень сахара в крови опреде-
лить. В случае необходимости 
доктор обязательно направ-
ляет пациента на консульта-
цию в поликлинику райболь-
ницы к узкому специалисту.

Местные жители, особенно 
пенсионеры, очень довольны, 
что у них есть такой замеча-
тельный врач, как говорится, 
под боком.

— Здорово, что нам не 
надо по каждому пустяку в го-
род ехать, —  улыбается при-
шедшая на приём житель-
ница улицы Курской Ната-
лья Звягина. —  Всю необхо-
димую помощь нам окажут 
на месте приветливые, гра-
мотные, квалифицированные 
специалисты.

Ну, а сама Галина Иванов-
на за годы работы всех сво-
их пациентов знает в лицо. 
Почти в каждом из частных 
домов своих участков побы-
вала на вызовах.

— Общеврачебную прак-
тику надо обязательно вне-
дрять, —  уверен зам. главвра-
ча по поликлинической ра-
боте Ливенской ЦРБ Вадим 
Сезин. —  Такие офисы обе-
спечивают шаговую доступ-
ность медицинской помощи.

Побывали депутаты и в 
селе Троицком Беломест-
ненского сельского поселе-
ния, ФАП которого содержит-
ся колхозом «50 лет Октября». 
Его легендарный председа-
тель — почётный гражданин 
Орловской области Леонид 
Бородин — заботится о здо-
ровье земляков не на словах, 
а на деле. Так, закупленно-
му на колхозные деньги обо-
рудованию физиотерапевти-
ческого кабинета позавидует 
любая городская поликлини-
ка. В день полезные для здо-
ровья процедуры здесь полу-
чают около 40 человек. Один 
раз в неделю приезжает сто-
матолог из Ливен. Обслужи-
вает сельский медпункт около 
700 местных жителей.

Уютная домашняя обста-
новка ФАПа —  заслуга медра-
ботников во главе с заведую-
щей Еленой Ревякиной.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Леонид Музалевский, председатель Орловского 
областного Совета народных депутатов:
— В этом году по программе «Земский доктор» для ра-
боты в сельской местности выделены средства 25 мо-
лодым специалистам.  До 50 лет увеличен возраст вра-
чей, которые могут поехать на работу в село и получить 
денежную поддержку в размере 1 млн. рублей.

Анатолий Крючков, председатель комитета 
по здравоохранению и социальной политике 
облсовета, главврач Ливенской ЦРБ:
— Население должно получать качественную и до-
ступную медпомощь. Все имеющиеся в области ФАПы 
надо сохранить. Первичная медицинская помощь долж-
на быть максимально приближена к месту компактного 
проживания населения. Здесь велика роль офисов се-
мейных врачей и врачей общей практики, а также вра-

чебных амбулаторий. В межрайонных консультативно-диагностических цен-
трах сельские жители смогут пройти обследование с использованием пе-
редовых технологий, что очень важно для раннего выявления заболеваний 
и их успешного лечения. В этом году в Ливнах будет создан гемодиализный 
центр, что приблизит оказание такой важной медицинской услуги к нуждаю-
щимся в ней пациентам.

Необходимо усилить 
профориентационную работу 
с молодёжью, поднять 
престиж профессии врача.
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У знаменитого 
председателя 
Леонида 
Бородина 
стоит 
поучиться 
заботе 
о людях

Наталья 
Звягина: 
— Побольше 
бы таких 
врачей, 
как Галина 
Ивановна 
Климова

Кто же 
поможет 
орловским 
художни-
кам?

Крыша 
выставочно-
го зала — 
в плачевном 
состоянии
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ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Бизнес без барьеров
Фонд 
микрофинансирования 
Орловской области 
помогает малому бизнесу 
преодолеть финансовые 
препятствия.

Создание бизнеса, впро-
чем, как и его дальней-

шее продвижение, непро-
стая задача при недостатке 
финансовых средств. Бан-
ковские кредиты не всег-
да доступны из-за жёстких 
требований кредитных ор-
ганизаций и высоких про-
центных ставок. Особенно 
тяжело приходится произ-
водителям.

В Орловской области как 
для начинающих, так и дей-
ствующих субъектов малого 
предпринимательства име-
ется возможность преодо-
левать финансовые препо-
ны в развитии бизнеса за 
счёт государственной под-
держки. Одной из форм та-
кой поддержки с 2009 года 
в соответствии с государ-
ственной программой «Раз-
витие предприниматель-
ства и деловой активности 
в Орловской области» яв-
ляется микрофинансиро-
вание. Реа лизует програм-
му некоммерческая орга-
низация «Фонд микрофи-
нансирования Орловской 
области», предоставляя ми-
крозаймы на становление 
и развитие субъектов ма-
лого предпринимательства 
в размере до 3 млн. рублей 
на срок до трёх лет. О дея-
тельности Фонда микрофи-
нансирования корреспон-
денту «Орловской правды» 
рассказывает его директор 
Валентина Коськина.

— Валентина Сергеев-
на, можно ли говорить 
о деятельности Фонда ми-
крофинансирования, как 
о примере успешной под-
держки малого предпри-
нимательства в нашем ре-
гионе?

— Динамика роста заклю-
чённых нами договоров ми-
крозаймов с 2009 года   крас-
норечивое тому подтвержде-
ние. Если в первый год рабо-
ты Фонда было выдано около 
79 займов на сумму 34,9 млн. 
рублей, то в 2015 году с пред-
принимателями заключено 
уже 540 договоров займа на 
363 млн. рублей.

Об эффективности ра-
боты предоставляемых го-
сударством субсидий мож-
но судить по показателям, 
установленным Министер-
ством экономического раз-
вития в части сохранённых 
и вновь созданных рабочих 
мест. Так, за 2015 год пред-
приятиями малого бизнеса, 
которые воспользовались 
предоставленными микро-
займами, создано 173 новых 
и сохранено более 3000 преж-
них рабочих мест. Не менее 
успешным стал первый квар-
тал 2016 года: с предприни-
мателями было заключе-
но 116 договоров зай ма на 
86,3 млн. рублей, что позво-
лило сохранить в сфере ма-
лого бизнеса 298 и создать 
ещё 37 рабочих мест.

— Какова  структура 
предоставленных микро-
займов?

— В последние два года 
более половины предостав-
ленных нами займов на-
правляется в реальный сек-
тор экономики. На произ-
водство приходится 53 % 
всех займов, в том числе 39 % 
составляют сельхозпроизво-
дители, на сферу услуг (бы-
товые услуги и перевозчи-
ки) приходится 26 % зай мов, 
торговля также ушла с пер-
вых позиций: на неё сейчас 
приходится 14 % предостав-
ленных займов.

— А каковы процент-
ные ставки предоставля-
емых микрозаймов?

— Средняя процентная 
ставка по предоставлен-
ным за 2015 год займам со-
ставила 9,3 % годовых (при 

минимальной ставке 4 %, 
при максимальной —  18 %). 
В первом квартале 2016-го 
процентная ставка сложи-
лась на уровне 8,3 % годо-
вых (в зависимости от сфе-
ры деятельности субъектов, 
целевого назначения заём-
ных средств, уровня средне-
месячной зарплаты).

— Какова сегодня ли-
нейка предоставляемых 
займов?

— Помимо традиционных 
займов фонд предоставляет 
широкую линейку продук-
тов, состоящую уже из семи 

специальных порядков. Наи-
более востребованы сегодня 
зай мы начинающим пред-
принимателям с регистра-
цией до одного года под 6 % 
годовых, под бизнес-план 
с очевидно ожидаемым ре-
зультатом развития пред-
принимательской деятель-
ности. Займы работодате-
лям —  это совместный про-
дукт нашего фонда и центра 
занятости населения, когда 
предприниматель может по-
лучить заём под 6 % годовых 
при условии трудоустроить 
трёх безработных, или одно-

го инвалида, или одного ос-
вободившегося из мест ли-
шения свободы. Займы субъ-
ектам малого бизнеса на со-
здание трёх и более рабочих 
мест выдаём под 4 %, на со-
здание двух рабочих мест —  
под 6 % годовых.

Также предоставляются 
зай мы пострадавшим при 
неблагоприятных обстоя-
тельствах под 1/2 ставки ре-
финансирования ЦБ РФ, экс-
портёрам, участникам аук-
ционов —  под 8,25 % годо-
вых.

— Учитывается ли мне-

ние предпринимателей 
в сфере микрофинанси-
рования?

— Микрофинансирова-
ние малого бизнеса опре-
делено рамками федераль-
ной и  регио нальной про-
грамм поддержки субъектов 
малого предприниматель-
ства. Орловская область 
ежегодно участвует в про-
водимых Минэкономраз-
вития  конкурсах, после 
чего фонд получает госу-
дарственные субсидии на 
микрофинансирование за 
счёт средств федерального 
и регио нального бюджетов. 
На реа лизацию госпрограм-
мы «Развитие предпринима-
тельства и деловой активно-
сти в Орловской области», 
включая 2009—2015 годы, 
из федерального и регио-
нального бюджетов выде-
лено 275,4 млн. рублей суб-
сидий. На 1 апреля 2016 года 
капитализация Фонда ми-
крофинансирования Ор-
ловской области составила 
305 млн. руб лей.

С 2009 по 2014 год зай мы 
Фондом микрофинансиро-
вания предоставлялись на 
срок до 12 месяцев. Начи-
ная с 2015 года срок предо-
ставляемых займов был уве-
личен до трёх лет. С апреля 
2016 года увеличена и мак-
симальная сумма микрозай-
ма до 3 млн. рублей. Эти из-
менения были внесены в Фе-
деральный закон «О микро-
финансовой деятельности», 
учитывая многочисленные 
пожелания предпринима-
телей.

Думаю, с уверенностью 
можно сказать, что в Фон-
де микрофинансирования 
Орловской области сегодня 
для развития предпринима-
тельства за счёт средств го-
сударственной поддержки 
созданы самые доступные 
и привлекательные условия 
финансового обеспечения.

Валентина ЛЕШКЕВИЧ

ЮБИЛЕЙ

Четверть века на рынке труда
В 1991 году был принят закон о занятости в Российской Федерации
С этого момента 
начинается история 
службы, нацеленной 
на помощь гражданам 
в трудоустройстве. Пройдя 
сложный путь становления 
и развития, она заняла 
прочные позиции в жизни 
государства и общества.

О сегодняшнем дне служ-
бы рассказывает на-
чальник Управления 

труда и занятости Орловской 
области Анатолий Майоров.

—  Анатолий Алексан-
дрович, каково состояние 
областного рынка труда? 
Как выглядит Орловщина 
на фоне других регионов 
России?

— По последним данным, 

в среднем по стране уровень 
фиксированной безработи-
цы составляет 1,3 %. В ЦФО 
средний показатель —  0,9 %. 
Самый низкий процент фик-
сированной безработицы сре-
ди регионов ЦФО отмечен 
в Мос кве —  0,6 %. В Орловской 
области до середины февра-
ля этот показатель равнялся 
1,2 %. На сегодня он поднял-
ся до 1,3 %. Количество работ-
ников, находящихся в непол-
ной занятости, к концу марта 
уменьшилось до 3,9 тыс. че-
ловек (на 9 марта —  4,2 тыс.). 
С начала года были сокраще-
ны 374 человека.

При всей сложности си-
туации в экономике в реги-
оне удаётся сдерживать рост 
фиксированной безработицы. 
В этом помогает и реализуе-

мая нами программа содей-
ствия занятости населения 
области. Более того, в реги-
оне продолжают создавать-
ся новые рабочие места. По 
данным мониторинга, про-
водимого Управлением труда 
и занятости, за 2015 год поя-
вилось 2,5 тыс. новых рабочих 
мест. В первом квартале это-
го года —  963 рабочих места.

— Сможет ли область 
справиться с неформаль-
ной занятостью?

— Искоренение этой проб-
лемы —  дело не быстрое. Все 
понимают, что трудоустрой-
ство без официальной реги-
страции лишает бюджет пен-
сионных и  налоговых от-
числений, ущемляет право 
работника на социальные га-
рантии. Тем не менее зарпла-
та «в конверте» —  довольно 
распространённое явление.

Служба занятости уча-
ствует в  межведомствен-
ной работе по снижению не-
формальной занятости. Так, 
в 2015 году было выявлено бо-
лее 15,2 тыс. неофициально 
занятых работников. Район-

ные межведомственные ко-
миссии сумели повлиять на 
недобросовестных работо-
дателей, и трудовые отноше-
ния были легализованы бо-
лее чем с 5000 работников. 
По состоя нию на конец мар-
та этого года выявлено 3846 
работников, с которыми не 
заключены трудовые догово-
ры, с 696 из них работодате-
ли всё-таки узаконили трудо-
вые отношения.

— Что можно посове-
товать человеку, который 
пришёл в службу занятости 
в надежде на трудоустрой-
ство, но так и не смог найти 
работу, а жизнь на пособие 
его не устраивает?

— Если обратившийся 
к нам человек не может сра-

зу трудоустроиться на посто-
янное место работы, то при 
его согласии мы трудоустро-
им его на временное, в том 
числе на оплачиваемые об-
щественные работы. Он об-
ретёт заработок и уже в состо-
янии определённой матери-
альной стабильности сможет 
продолжить поиск постоян-
ной работы. Ежегодно при со-
действии службы занятости 
трудоустраивается на посто-
янные и временные рабочие 
места порядка 8000 человек.

Если человек по какой-ли-
бо причине отказывается от 
временного трудоустройства, 
мы можем предложить ему 
краткосрочное обучение вос-
требованной на рынке труда 
профессии.

— Получить в  центре 
занятости направление 
на обу чение может только 
безработный?

— Направление на про-
фессиональное обучение вы-
даётся тому, кто признан без-
работным, и проводится оно 
за счёт государства. Если хо-
чет переучиться или повы-

сить квалификацию работа-
ющий гражданин, он делает 
это за собственный счёт. Ис-
ключение составляют имею-
щие работу женщины, нахо-
дящиеся в момент обращения 
к специалистам службы заня-
тости в отпуске по уходу за 
ребёнком до трёх лет, и пен-
сионеры, желающие возобно-
вить трудовую деятельность. 
Организация профессиональ-
ного обучения и дополни-
тельного профессионального 
образования для этих катего-
рий граждан является частью 
региональной программы со-
действия занятости и пользу-
ется спросом.

Мы сотрудничаем с техни-
кумом сферы услуг, аграрным 
университетом, институтом 

экономики и торговли, мед-
колледжем, другими учебны-
ми заведениями, их более со-
рока. Наибольшее количество 
декретных мам, безработных 
и пенсионеров постигают но-
вые профессии и повышают 
квалификацию в  учебном 
центре службы занятости.

По итогам прошлого года 
направление на профобуче-
ние получили свыше 1,2 тыс. 
человек, из них безработных 
более 1000.

— Что можно сказать 
о дисбалансе спроса и пред-
ложения на региональном 
рынке труда?

— Начну с того, что ситу-
ация немного улучшилась: 
по сравнению с  началом 
года в регионе увеличилось 
количество вакансий. Сей-
час в базе областной служ-
бы занятости —  4,5 тыс. ва-
кансий, сведения о которых 
поданы работодателями ре-
гиона (в январе было 3 тыс.). 
Однако с увеличением ко-
личества вакансий уровень 

безработицы не уменьшил-
ся. Основная причина —  дис-
баланс спроса и предложе-
ния на рынке труда, несоот-
ветствие профессио нально-
квалификационного состава 
безработных требованиям ра-
ботодателей.

Замечу, что отчасти этот 
дисбаланс вызван несоответ-
ствием между потребностями 
рынка труда и итогами про-
фессионального образования 
молодёжи. Приведу пример. 
Юрист и экономист, по об-
щественному мнению, скла-
дывающемуся из мнения ро-
дителей старшеклассников 
и их учителей, являются весь-
ма престижными професси-
ями. Но откроем банк вакан-
сий службы занятости, фор-
мирующийся из потребности 
работодателей. По данным 
на начало апреля 2016 года, 
в базе имелось всего две ва-
кансии юриста (заработную 
плату работодатели им опре-
делили до 8000 руб.), шесть 
вакансий юрисконсульта 

(до 16000  руб.) и шесть —  
экономиста  (от  8000 до 
22000 руб.). Прежде чем вы-
бирать профессию, лучше 
проконсультироваться со 
специалистом, получить ин-
формацию о состоянии рын-
ка труда, получить услугу по 
профессиональной ориента-
ции.

— Сегодня практически 
во всех учреждениях про-
фессионального образо-
вания имеются отделы по 
трудоустройству своих вы-
пускников. Спасает ли это 
молодых специалистов от 
безработицы? Идёт ли мо-
лодёжь в службу занятости?

— Конечно, организация 
подобных отделов значитель-
но облегчила молодым лю-
дям путь к трудоустройству. 
Но ситуации бывают разные: 
не сработался с новым кол-
лективом или начальником, 
не смог трудиться по полу-
ченной профессии, осознав 
что «профессия не моя», или 
не позволило состояние здо-
ровья. Много и других при-
чин. К нам молодёжь всё рав-
но идёт. И мы помогаем. По 
закону о занятости молодёжь 
относится к категории «ис-
пытывающих трудности в по-
иске работы». Для этой ка-
тегории уже много лет дей-
ствует особое направление 
в программе содействия за-
нятости. Сложнее всего тру-
доустроиться самым моло-
дым —  выпускникам учреж-
дений начального и среднего 
профессионального образо-
вания без опыта работы. Мы 
помогаем им наработать 
опыт, трудоустраивая вре-
менно и доплачивая к зар-
плате материальную под-
держку. Для одних временная 
работа становится постоян-
ной, другие же, получив ста-
тус специалистов с трудовым 
опытом, находят новую.

Среди молодых встреча-
ются прирождённые пред-
приниматели. Особенно ярко 
предпринимательская жил-
ка проявляется у тех, кто уже 
имеет определённый трудо-
вой стаж и представление 
о том, как себя вести на рын-

ке труда. Если знаний недо-
статочно, мы организуем для 
будущих предпринимателей 
обучение.

— Какие профессии вос-
требованы сейчас на рынке 
труда и какие наиболее вы-
соко оплачиваются?

— Стабильно востребова-
ны парикмахеры, мастера ма-
никюра и педикюра, другие 
специалисты сферы обслужи-
вания. В областной базе име-
ется свыше 350 вакансий вра-
чей, более 150 —  медсестёр, 
требуется свыше 100 воен-
нослужащих-контрактников, 
около 800 —  рабочих в разных 
сферах деятельности…

Заработную плату рабо-
тодатели нашего региона 
в большинстве случаев опре-
деляют небольшую, связано 
это, в частности, с экономи-
ческой нестабильностью на 
предприятиях, вызванной 
кризисом. Однако в банке 
вакансий имеются и весьма 
высокооплачиваемые пред-
ложения. К примеру, до 68,5 
тыс. рублей готово платить 
одно из предприятий Орлов-
ского района своим водите-
лям-экспедиторам. Другое 
предприятие, сельскохозяй-
ственное, набирает трактори-
стов-машинистов и обещает 
им заработок от 25 до 60 тыс. 
рублей. Ещё одно общество 
с ограниченной ответствен-
ностью начисляет заработок 
от 40 до 60 тыс. рублей ме-
неджерам по продажам. Ар-
матурщикам, каменщикам 
платят в среднем до 40 тыс. 
рублей.

К сожалению, служба заня-
тости не может повлиять на 
определение заработка для 
вакансий, поданных работо-
дателями, и на открытие в ре-
гионе новых рабочих мест. 
В наших силах проводить мо-
ниторинги и реализовывать 
с максимальной пользой для 
граждан программу содей-
ствия занятости населения 
Орловской области, с её по-
мощью оказывать влияние 
на региональный рынок тру-
да и уровень регистрируемой 
безработицы.

Ольга КАБОЧКИНА

При всей сложности ситуации 
в экономике в регионе удаётся 
сдерживать рост фиксированной 
безработицы.

Ярмарка 
вакансий — 
реальный 
шанс найти 
работу

Анатолий 
Майоров:
— Наша 
служба 
старается 
с максималь-
ной пользой 
для безработ-
ных реализо-
вывать 
программу 
содействия 
занятости
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Поздравление
Уважаемые сотрудники службы занятости!

Поздравляю вас с 25-летием образования государствен-
ной службы занятости населения Российской Федерации!

Эта важнейшая структура была сформирована в пере-
ходный для нашей сраны период, отмеченный становле-
нием рыночных отношений, сумела быстро найти своё ме-
сто в новых социально-экономических реалиях, превратив-
шись в авторитетный государственный институт.

При содействии областной службы занятости населе-
ния, которая в этом году также отмечает 25-летие, тысячи 
орловцев нашли достойную работу, получили конкуренто-
способные специальности, организовали собственное дело, 
обрели уверенность в завтрашнем дне.

В сложившихся условиях правительство области при-
даёт особое значение реализации эффективной государ-
ственной политики занятости, обеспечивающей стабиль-
ное социально-экономическое развитие Орловщины, за-
щиту и совершенствование трудовых ресурсов.

Выполняя эту ответственную миссию, мы всецело пола-
гаемся на ваш опыт, высокую квалификацию, небезразли-
чие к судьбе малой родины.

За четверть века своего существования областная служ-
ба занятости доказала, что способна надёжно противосто-
ять безработице, выстраивать конструктивное межведом-
ственное взаимодействие, не допуская социальной напря-
жённости на региональном рынке труда.

Уверен, что и в дальнейшем ваш дружный коллектив бу-
дет столь же успешно отстаивать интересы орловцев.

Примите искренние пожелания крепкого здоровья, про-
цветания, ярких профессиональных достижений на благо 
Орловщины!
С уважением
губернатор 
Орловской области     В. В. Потомский

  ЦИФРЫ

Всего с начала действия 
программы микрофинанси-
рования микрозаймы были 
предоставлены

2505
субъектам малого предпри-
нимательства Орловской 
области на

1,5 млрд. руб.

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

500 вакансий 
от 50 работодателей
В библиотеке им. 
И. А. Бунина прошла 
ежегодная городская 
ярмарка вакансий.

В ней участвовали около 50 
работодателей Орла и Ор-

ловского района, представив-
шие порядка 500 вакансий.

У крайнего стола толпятся 
молодые люди, изучают пе-
чатную продукцию, подготов-
ленную одним из работодате-
лей —  по набору контрактни-
ков на военную службу.

— Мы отбираем здоро-
вых, физически пригодных, 
несудимых, —  объясняет ин-
структор пункта отбора на во-
енную службу по контракту 
Александр Филонюк.

— Тех, кто в армии не слу-
жил, берёте? —  интересуется 
кто-то из ребят.

— Конечно. Если не служи-
ли по состоянию здоровья, но 
сейчас по медицинским по-
казаниям всё в порядке, при-
ходите. Если возраст призыв-
ной, но ещё не успели послу-
жить, тоже примем.

Мария Садышева отходит 
от стола контрактников слег-
ка разочарованная: в Орле 
они предложить ей, фельд-
шеру, ничего не смогли, а на-
счёт уехать —  надо подумать. 
Вооружившись номерами те-
лефонов для поступления на 
службу по контракту, она при-
строилась за столом с альбо-
мами вакансий —  здесь со-
брана информация по всей 
области.

В банке вакансий област-
ной службы занятости 4,6 

тыс. вакансий. Чтобы уско-
рить процесс поиска, мно-
гие из тех, кто точно знает, 
чего хочет, идёт не к альбо-
мам, а к специалистам, кото-
рые тут же на месте вводят за-
прос в компьютер.

У стола, специально вы-
деленного для консультаций 
инвалидов, довольно ожив-
лённо. Здесь у специалиста 
можно узнать, у каких из при-
сутствующих на ярмарке ра-
ботодателей имеются подхо-
дящие вакансии и условия ра-
боты, чтобы сразу, не теряя 
времени, подойти к их пред-
ставителям.

На ярмарке присутство-
вали отделы кадров учреж-
дений, предприятий и орга-
низаций промышленности, 
транспорта и связи, торгов-
ли и общественного пита-
ния, ЖКХ, здравоохранения 
и  образования. Предлага-
лись руководящие должно-
сти, вакансии для специали-
стов инженерного профиля: 
конструкторов, технологов. 
Были вакансии работников 
аппарата мировых судей —  се-
кретарей и делопроизводи-
телей. Медучреждения иска-
ли врачей, акушеров, меди-
цинских сестёр. Много было 
предложений для квалифи-
цированных рабочих —  ме-
ханизаторов, электромонтё-
ров, механиков по ремонту 
оборудования. Требовались 
преподаватели, мастера про-
изводственного обучения, по-
вара, кухонные и подсобные 
рабочие…

Ольга КАБОЧКИНА

Динамика выдачи займов по годам

Отраслевая структура выданных займов

Заключено договоров займа СМП (шт.)     Выдано займов СМП (млн. рублей)

Портфель займов (млн. рублей)
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«Твой выбор»
Молодёжная патриотическая акция под таким 
названием прошла в кинотеатре «Победа».

Её участниками ста-
ли подростки, состо-

ящие на различных ви-
дах профилактического 
учёта Орла.

— Этой акцией мы 
хотели напомнить ре-
бятам о том, что каждая 
личность должна раз-
виваться на основе не-
зыблемых нравствен-
ных ценностей, —  рас-
сказала начальник 
отдела молодёжной по-
литики управления по 
организационной рабо-
те, молодёжной поли-
тике и связям с общественными организациями город-
ской администрации Екатерина Пузанова, —  а ещё на 
основе исторического опыта России, помогающего фор-
мированию активной жизненной позиции подрастаю-
щего поколения.

Сначала перед ребятами, которые в силу различ-
ных причин переступили черту закона, выступил ве-
теран боевых действий в Чеченской Республике майор 
внутренней службы Сергей Мельников. Пять раз он был 
в командировках в горячих точках. За доблестную служ-
бу награждён медалями Суворова, «За отличие в охра-
не общественного порядка», а также ведомственными 
наградами «За доблесть» и «За усердие». Сейчас Сергей 
Викторович является заместителем начальника след-
ственного изолятора УФСИН.

Он рассказал мальчишкам о своём боевом пути, по-
делился интересными случаями из военной службы, 
объяснил, как важно жить честно и ни в коем случае не 
нарушать закон.

— Ребята, —  обратился он к школьникам, —  совсем 
скоро большинству из вас нужно будет определять-
ся с профессией, решать, по какому пути идти дальше. 
Помните, в жизни много соблазнов. Всегда оставайтесь 
настоящими мужчинами —  стойкими, выносливыми, 
упорными в достижении поставленной цели.

Также перед ребятами выступили директор и воспи-
танники орловского военно-патриотического центра 
«Десантник».

— В вашем возрасте я прыгал с парашютом, ходил 
в походы и грезил о военной службе, —  рассказал ди-
ректор «Десантника» Алексей Петрыкин. —  Приходи-
те в наш клуб, уверен —  вам понравится! Наши гвардей-
цы занимаются спортивными единоборствами, учатся 
стрелять, метать ножи, ориентироваться на мест ности. 
А для лучших есть привилегия —  шанс попасть на служ-
бу в элитные войска Российской армии. Кстати, отде-
ления клуба «Десантник» есть в каждом районе горо-
да: в школах № 15, 30, 45, 13, а также в спорткомплексе 
«Южный».

Ребята засыпали Алексея вопросами о центре: как 
туда попасть, всех ли принимают. Очень уж им захоте-
лось быть похожими на крепких, мужественных сверст-
ников, которые показали школьникам несколько приё-
мов рукопашного боя.

Акция завершилась совместным просмотром филь-
ма «Герой», который основан на реальных событи-
ях и рассказывает о трагических страницах российской 
истории.

Екатерина АРТЮХОВА

70 новобранцев
На базе санатория «Орловчанка» стартовали 
35-е военно-спортивные оздоровительные сборы 
для призывников.

12 апреля прошло их торжественное открытие. На 
очередные сборы собрались 70 ребят из райо-

нов Орловской области. Призывников поприветство-
вали первый заместитель губернатора и председателя 
правительства Орловской области Александр Бударин, 
заместитель председателя правительства области по со-
циальной политике Сергей Ступин, руководство воен-
ного комиссариата региона, представители казачества.

— Военно-спортивные оздоровительные сборы по-
зволят вам прикоснуться к основам военной подготов-
ки, —  обратился к призывникам Александр Бударин. —  
Уверен, что организаторы сделают всё, чтобы вы успеш-
но смогли пройти курс молодого бойца.

Военный комиссар Орловской области Сергей Стар-
ков отметил, что из 29 регионов Западного военного 
округа оздоровительные сборы для призывников суще-
ствуют только в нашем.

— Отправки в Вооружё нные силы РФ начнутся 
25 апреля, — сказал он. — Ежегодно по итогам сборов 
Орловская область отправляет в армию достойное по-
полнение.

По информации начальника отдела подготовки 
и призыва граждан на военную службу военного комис-
сариата Орловской области Андрея Боярова, в течение 
трёх недель юноши будут учиться разбирать и собирать 
автомат Калашникова, отрабатывать строевые упраж-
нения, заниматься физподготовкой.

— Кроме этого запланировано посещение музеев го-
рода Орла, национального парка «Орловское Полесье» 
и Кривцовского мемориала, —  сказал он.

Традиционно на открытии сборов бойцы ОМОН 
УМВД России по Орловской области и лиги военно-
патриотических объединений «Бастион» организовали 
для ребят выставку оружия.

Александр МАЗАЛОВ

Время добрых дел
Молодёжное правительство Орловской области 
проводит благотворительный сбор подарков.

Помощь нужна детям-сиротам из Орловской школы-
интерната, где учатся ребята с тяжёлыми нарушени-

ями речи. Им нужны канцтовары, мыло, шампунь, зуб-
ная паста, одежда новая или в отличном состоянии, об-
увь на возраст от шести лет и старше.

Ребята будут рады и технике: мобильным телефо-
нам, флэшкам. Девочки обрадуются девчоночьим укра-
шениям (заколки, резинки), косметике и парфюмерии, 
сумкам, рюкзакам, часам. Также принимаются сладости 
с долгим сроком хранения —  печенье в упаковке, кон-
феты, рулеты…

Как сказала председатель регионального молодёжно-
го правительства Екатерина Полякова, по итогам сбора 
определится дата поездки к детям. Для них будут устро-
ены праздник на свежем воздухе, конкурсы, вручение 
подарков и сладкий стол.

Подарки можно приносить до 30 апреля. Для этого 
надо связаться с организаторами сбора по телефонам:

8-920-803-56-50 (Екатерина Полякова, председатель 
молодёжного правительства Орловской области);

8-953-478-87-17 (Светлана Хайлова, волонтёр).
Ирина ОЗЕРОВА

Захарыч и его путники
Когда летний жар растапливал город и сердце, один из нас подходил к другому и говорил словами 
истинного лесковского героя:  «Совсем жисти нет…»

Да, вся жизнь уходила 
в луга и рощи, газетная 
страница ежедневно 
требовала портреты 
«правофланговых» 
полевой страды, 
передовиков ферм 
и летних пастбищ.

И другой из нас отвечал 
первому истинными 
словами героя куприн-

ского:
— Давай завтра закажем 

Большой круг.
Начальство с удовольстви-

ем выписывало командиров-
ки. Оно ведало, что такое наш 
Большой круг! Оно верило, что 
послезавтрашним утром в ре-
дакции будет целая дюжина (!) 
мобильных сельских сюжетов 
сразу из четырёх (!) районов: 
Урицкого, Шаблыкинского, Хо-
тынецкого, Знаменского. А мо-
жет, если азарт останется, ещё 
и из пригородного Орловского.

Виталий Захарович брал 
корреспондента и фотокора 
прямо на дому, раным-рано 
—  и попробуй опоздай выйти 
из сонного своего подъезда! 
Минуты были рассчитаны, из 
Орла выскакивали в росистые 
семь утра, зная, что вернёмся 
лишь на росистом закате.

Закодировать в блокноте 
стострочную текстовку для 
первополосного снимка не 
составляло труда: четверть 
часа, и готово. Главное и са-
мое тягостное —  быстро оты-
скать в каждом из обширно 
распластавшихся вдоль Боль-
шого круга колхозов хоть ка-
кого начальника.

Потому что без председа-
теля, парторга, главного ин-
женера, предсельсовета, зоо-
техника, бригадира совать-
ся к селянам бесполезно: они 
по-партизански решительно 
отказываются говорить, а тем 
более фотографироваться. Да 
и опасно это самой газете: про-
славишь бравого встречного 
пастуха с его красивым стадом, 
а он вдруг окажется каким-ни-
будь злостным дебоширом.

Так что сперва ловили «жив-
ца в галстуке». Тяжелейшее 
дело, если вот так, в кавале-
рийском наскоке, явочным по-
рядком. Первый колхоз —  «все 
в поле». Второй —  «все на кус-
товом совещании». Третий —  
«были где-то здесь, а вот где…».

Захарыч примолкал, ярост-
но выруливал с бугра на трассу, 
гнал УАЗ дальше, зная, что на-
зад возврата нет: дневной круг 
только начинался. Но «жисть» 
уже трижды стукнула по всем 
нам.

Не буду дальше. В конце 
концов начальство отлавли-
валось-таки, бурчало про «чего 
не предупредили», нехотя са-
дилось в Захарычев садок и по-
казывало дорогу к своим прос-
тым героям; одна-другая из тех 
мимолётных встреч обязатель-
но перерастала в долгий раз-
говор и последующий очерк, 
столь много интересных лю-
дей есть в каждом, буквально 
в каждом нашем селе.

Бывало и наоборот: как на 

вражью засаду напарывался 
Захарыч на посевы, убитые 
сор няком, или на не кормле-
ных, тонущих в жиже телят. 
Тогда бесшабашный кавале-
рийский наш рейд перетекал 
в затяжной бой: говоря слова-
ми Шолохова, «тихо плескалась 
рубка» (вот сколько классиков 
сегодня цитирую для Виталия 
Захаровича).

Порубленный председатель 
тихо зазывал в столовую, одна-
ко изголодавшийся Захарыч 
хватал тощих молодых кор-
респондентов чуть не за ши-
ворот, заталкивал в машину 
и увозил прочь.

— Если купились бы на его 
кусок, ломаный грош цена ва-
шей критике была бы, —  ругал, 
суя каждому громадный бу-
тербродище из своего леген-
дарного разносольного «тор-
мозка».

Да, возвращались через Зна-
менское, в сумерках, с так и не 
вынутыми из кузова пустыми 
грибными кузовками или пус-
тыми яблочными мешками —  
почему-то всегда не хвата-
ло лишь одного часика, что-
бы в конце поездки заглянуть 
в придорожный лесок или за-
брошенный сад…

На краю города за знаком 
ограничения скорости «40 км» 
постовые ГАИ вдруг останав-
ливали Виталия Захаровича 
и вежливо задавали весьма 
странный вопрос:

— Товарищ водитель, когда 
вы нарушите правила?

— Это как понимать, това-
рищ лейтенант милиции? —  
столь же учтиво уточнял наш 
водитель.

— Да мы уж год, как вас 
приметили. Всё время «39,5» 
на радаре. Большое мастерство 
надо иметь, чтобы всегда всего 
в миллиметре от штрафа дер-
жаться…

— Моё мастерство начи-
налось в сорок третьем, с по-
луторки, —  ответил Виталий 
Захарович Пронин.

Постовые ещё раз козыр-
нули.

Осенью сорок третьего 
юному орловцу исполнилось 
шестнадцать, и он поступил 
учиться на шофёра —  автошко-
ла тогда стояла напротив ны-
нешнего кинотеатра «Роди-
на», хиленькое зданьице ещё 
цело. А в июне сорок пятого 
Пронина забрали в пятимил-
лионную Советскую армию, са-
мую сильную армию всех зем-
ных времён.

— Отслужил семь лет. Сна-
чала наш 326-й отдельный 
автобатальон базировался 
в Брест-Литовске, через кото-
рый возвращалось награблен-
ное немцами добро. Потом нас 

перебросили в закрытый Челя-
бинск-40, где водородная бом-
ба делалась. Потом на Колы-
му, на золоторазработки. Вез-
де «студебеккер» водил, силь-
ная машина.

Когда в  пятьдесят вто-
ром ехал в Орёл, выкинул че-
рез вагонное окно все взятые 
было в гостинец банки с чёр-
ной икрой; настолько надоела, 
вида её не переносил, мечтал 
о родной картошке.

В Орле работал шофёром 

в управлении водного хозяй-
ства, в институте зернобобо-
вых (он тогда звался станци-
ей по конопле). И с 1965 по 
1993 год —  в «Орловской прав-
де». Срок!

— Про правила спрашива-
ют… Да во все пятьдесят лет 
у меня не случилось ни еди-
ной аварии!

Оттого с ним и было уютно. 
В пургу ли, в дождь —  никог-
да не боялись, что у Захарыча 
в машине что-то там забарах-
лит или заглохнет —  механиз-
мы он держал в идеальной ис-
правности.

Насчёт скорости особый 
разговор. У Виталия Захаро-
вича при любой самой распре-
красной погоде на трассе была 
своя, «фирменная» скорость: 
шестьдесят километров в час, 
и ни метром быстрее.

Новичков-путников это 
даже бесило. У него ответ всег-
да был один, простой и убеди-
тельный. Сейчас расскажу.

Порой целой кавалькадой 
орловцы выезжали на межрай-

онный семинар. Знаете, что та-
кое семинар: там всех окрест-
ных спецов и чинов обычно 
пытаются сделать хоть чуточ-
ку умнее. Значит, никто из них 
не имел права увильнуть или 
опоздать к назначенному для 
освежения ума месту.

Мчимся как-то и мы, осве-
тить-освежевать это важное 
дело. Держит Пронин свои 
шестьдесят, а нас то и дело 
глянцевые авто семинарис-
тов обгоняют —  шмыг, шмыг!

— Захарыч, поддай; глянь, 
они под восемьдесят мчат. Хо-
чешь, чтоб мы опоздали?

— Ты курящий? —  не пове-
дя бровью, спрашивает наш во-
дитель.

— Нет.
— Ну и не переживай. Они 

всего минут на десять рань-
ше нас и приедут. Не успеют 
у крыльца перекурить, как ты 
со своим блокнотом на пер-
вой парте впереди них сидеть 
будешь!

Свидетельствую: так всегда 
и получалось.

Долгие годы работы давно 
убедили Пронина: дурная ав-
тогонка никакого выигрыша 
не даёт, только риск удваивает.

Привычка к внимательной 
размеренной езде пришла ещё 
во времена тотального бездо-
рожья.

— Какой тебе тогда мог 
быть Большой круг? —  бормо-
тал, уверенно выбираясь у На-
рышкино на широкую утрен-
нюю дорогу. —  Вот тут прямо 
асфальт и обрывался. Дальше —  
только с трактором. Команди-
ровки тогда обязательно с но-
чёвкой были, а то и с двумя. 
Всё времечко на колдобины 
уходило да на рытьё колёс из 
грязи.

Конечно, и в наши восьми-
десятые хватало дорожных пу-
чин. Пока национальный парк 
не учредили, пока вокруг него 
удобных асфальтных лент не 
сделали, долгие хотынецкие 

просёлки —  полюс нашего 
круга —  становились самым 
знобким испытанием дня.

Не очень приятно в сухой 
ясный июньский час стать на 
узкой лесной колее перед двад-
цатиметровой лужищей, спя-
щей тут, может, с апреля. За-
харыч ни за что не соглашал-
ся ехать сквозь ту водяную яму.

— Лезьте, мерьте палками, 
—  говорил. —  В такое болото 
я и на «Виллисе» без приказа 
не нырял.

Мерили долго, метр за 
метром; потом он самолично 
перепроверял.

Всё у него было рассуди-
тельно и надёжно, с тройной 
страховкой. Зато никогда ни 
в каких дорожных ловушках 
мы с Захарычем не бывали.

Мимо занесённых мартов-
ским снегом по самую макуш-
ку тракторов —  ездили; даже 
есть снимок из Покровского 
района, где мы сидим у тако-
го бедолаги-трактора на кры-
ше, как на лавочке.

Через кромешный туман —  
пробивались; вскрывшуюся от 
оттепели февральскую речуш-
ку под Колпной —  форсирова-
ли, тоже есть фото. Ни разу За-
харыч не оплошал.

О журналистах он отзывал-
ся сугубо уважительно, чужих 
оплошностей не обсуждал. Но 
в глаза говорил прямо:

— Что ты два часа клич-
ки коров переписываешь? —  
беззлобно корил иного молод-
ца. —  Учись у своего старшего, 
у Алексея Бахтина: он в любой 
колхоз с заранее выписанны-
ми цифрами приезжает, луч-
ше председателя их помнит, 
ничем его тот уже обдурить 
не может… А ты тут с кличка-
ми возишься. А напишешь три 
строки.

Также подивился на одного 
залётного фотографа, который 
после каждого долго выцелива-
емого щелчка объектива шум-
но переводил дух:

— Чего вздыхаешь, будто 
после бревна?

— Так не улыбаются же, вот 
момент и жду… —  оправдывал-
ся парень, вытирая испарину.

— Чего его ждать! —  хохо-
тал Захарыч. —  Видел бы ты, 
как наш Борис Галкин фото-
графировал! Наставит свою 
линзу длинную на упираю-
щуюся доярку и кричит гроз-
но: «Ощеряйся!». Она со сме-
ху сразу все зубы наружу… Вот 
такие красивые портреты вы-
ходили!

…Утром у меня на столе ле-
жали дюжина не дюжина (та-
кой рекорд, каюсь, был толь-
ко раз), но штук восемь-девять 
добротнейших фотосюжетов 
Леонида Тучнина, отпечатан-
ных им ещё на рассвете. При-
бегали из секретариата, счаст-
ливо рылись:

— Опиши в первую очередь 
вот этих двух: передовую сви-
нарку из-под Шаблыкино и мо-
лодого тракториста из-под Хо-
тынца.

Я тут же делал возвышенные 
текстовки-зарисовки, а чтоб 
не мельтешить фамилией, ста-
вил алфавитные псевдонимы: 
«А. Азов», «Б. Букин»… Одоле-
вал «Ж. Животова» и в конце 
недели брался за оставленный 
на сладкое очерк, уже прочно, 
до последней строки, сидящий 
в голове.

Тут являлся дородный ве-
сёлый Захарыч, хитро прижму-
рял (он так делал) один глаз:

— Лёнька вот говорит: «Жи-
сти нет»… Давай с понедельни-
ка на круг?

— Так ещё ни «Г. Глаго-
лев», ни «Д. Добров» оттуда не 
прошли…

Захарыч улыбался совсем 
уж заговорщицки:

— А мы закажем круг ещё 
круглей: сквозь Новосиль на 
Корсаково с возвратом через 
Мценск…

Юрий ОНОПРИЕНКО

В пургу ли, в дождь —  никогда 
не боялись, что у Захарыча 
в машине что-то там 
забарахлит или заглохнет —  
механизмы он держал 
в идеальной исправности.

Рассудительный 
Захарыч — 
фотокору 
Виктору Чарпо  
и Юрию 
Оноприенко: 
— Кончай 
перекур, 
ребята — 
поехали!

Захарычу 
и его путникам — 
завсельхозот-
делом Алексею 
Бахтину и 
фотокору Борису 
Галкину повезло:
встретили в 
жаркий день 
командировки 
водовоза
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ГОСТЬ ОРЛА

Администрация Труновского сельского поселения Краснозо-
ренского района сообщает о возможности продать с аукциона зе-
мельный участок из категории земель населенных пунктов, располо-
женный по адресу: Орловская область, Краснозоренский район, Тру-
новское с/п, пос. Ключики, ул. Заводская, 12а, общей площадью 764 кв. 
м, кадастровый номер 57:21:0260101:553, разрешенное использование: 
для размещения промышленных объектов. Цена участка — в соответ-
ствии с кадастровой стоимостью 21781,64 руб. Ознакомление со схе-
мой расположения участка и прием заявлений о предоставлении участ-
ка осуществляются в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: пос. Ключики, ул. Простор, д. 42, пн — пт с 9.00 
до 17.00. Тел. для справок 2-10-32.

В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» администра-
ция Карандаковского сельского поселения Мценского района Ор-
ловской области извещает о возможности приобретения земельных 
долей, находящихся в муниципальной собственности Карандаковско-
го сельского поселения, сельскохозяйственной организацией или кре-
стьянским (фермерским) хозяйством, использующим земельный уча-
сток, находящийся в долевой собственности.

Категория земель: земли сельскохозяйственного назначения.
Местоположение: Орловская область, Мценский район, Каранда-

ковское с/п, СП «Мир» (оставшийся земельный участок), с кадастровым 
номером 57:11:0000000: 96.

Размер земельной доли: 8,4 га.
Количество земельных долей: 7.
Земельные доли приобретаются в собственность по цене, опреде-

ляемой как произведение 15 процентов кадастровой стоимости одно-
го квадратного метра такого земельного участка и площади, соответ-
ствующей размеру этой земельной доли.

Для заключения договора купли-продажи указанных земельных до-
лей сельскохозяйственным организациям или крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам, использующим земельный участок, находящийся 
в долевой собственности, необходимо в течение шести месяцев с мо-
мента возникновения права муниципальной собственности на доли 
обратиться с заявлением в администрацию Карандаковского сельско-
го поселения Мценского района Орловской области по адресу: Орлов-
ская область, Мценский район, Карандаковское с/п, д. Фроловка, ул. 
Центральная, д. 2, телефон 5-41-23.

Тел. для справок 2-25-16.

В соотв. с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ООО «Золотой Орел», адрес: 303904, Орловская об-
ласть, Урицкий район, д. Хорошилово.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Пер-
шукова Ольга Анатольевна, квалификационный аттестат № 57-10-12, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2, тел. 8 (4862) 
46-92-12, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:19:0000000:53, адрес: Орловская область, Верховский район, Туров-
ское с/п, ТВ «Победа».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2 в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счёт земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, д. 2а, пом. 2.

Администрация ООО «Газпром теплоэнерго Орел» сообщает, что 
с информацией о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым товарам и услугам регулируемых организа-
ций, а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение 
к системе теплоснабжения и горячего водоснабжения за I квартал 2016 
года по населенным пунктам:

- город Орел;
- город Ливны;
- город Мценск;
- село Отрадинское Мценского района

можно ознакомиться на сайте: https://sites.google.com/site/
orelteploenergo/.

Уважаемый арендодатель!
ООО «ИнвестТрейд» уведомляет вас о том, что ООО «ИнвестТрейд» 

(ОГРН 1145749001045), являвшееся арендатором земельных участков 
из земель сельскохозяйственного назначения, находящихся в долевой 
собственности, а именно:

- земельный участок с кадастровым номером 57:14:0020103:10 об-
щей площадью 235 000 (двести тридцать пять тысяч) кв. м, адрес (место-
положение) объекта: Орловская область, Залегощенский район, Борт-
новский с/с, КСП «Алешня» (ООО «Бортное»), производственный уча-
сток № 1, полевой севооборот, поле № 6, рабочий участок № 2;

- земельный участок с кадастровым номером 57:14:0020103:11 об-
щей площадью 301 000 (триста одна тысяча) кв. м, адрес (местоположе-
ние) объекта: Орловская область, Залегощенский район, Бортновский 
с/с, КСП «Алешня» (ООО «Бортное»), производственный участок № 1, 
полевой севооборот, поле № 6, рабочий участок № 4, поле № 8, рабо-
чий участок № 4 (часть);

- земельный участок с кадастровым номером 57:14:0020103:12 об-
щей площадью 176 000 (сто семьдесят шесть тысяч) кв. м, адрес (место-
положение) объекта: Орловская область, Залегощенский район, Борт-
новский с/с, КСП «Алешня» (ООО «Бортное»), производственный уча-
сток № 1, полевой севооборот, поле № 6, рабочий участок № 3;

- земельный участок с кадастровым номером 57:14:0020103:16 об-
щей площадью 396 000 (триста девяносто шесть тысяч) кв. м, адрес (ме-
стоположение) объекта: Орловская область, Залегощенский район, Борт-
новский с/с, КСП «Алешня» (ООО «Бортное»), производственный уча-
сток № 1, полевой севооборот, поле № 5, рабочий участок № 3,

на основании договора аренды земельных участков при множе-
ственности лиц на стороне арендодателя от десятого марта две тыся-
чи пятнадцатого года, зарегистрированного Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии по Ор-
ловской области 16 марта 2015 года, запись регистрации № 57-57/002-
57/002/001/2015-37/4, 37/9, 37/2, 37/10,

передало права и обязанности по указанному договору аренды ЗАО 
«Орелагроюг», ИНН/КПП 5751034637/575101001, ОГРН 1085742000629, 
юридический адрес: г. Орел, набережная Дубровинского, д. 70, лит. 
А, пом. 4а, р/сч. 40702810390550000972, ПАО «Банк «Санкт-Петербург», 
БИК 044030790.

В соответствии с п. 5 ст. 22 ЗК РФ ответственным по договору арен-
ды перед арендодателем стал новый арендатор — ЗАО «Орелагроюг».

Кадастровый инженер Дульцева Оксана Александровна, атте-
стат № 57-11-51, адрес: 302020, Орловская область, г. Орел, ул. Прибо-
ростроительная, д. 55, e-mail: orelzemproekt@yandex.ru, тел. +7 (4862)
49-04-59, извещает участников общей долевой собственности на зе-
мельный участок сельскохозяйственного назначения, расположенный 
по адресу: Орловская обл., Орловский р-н, с/п Становское (ОАО «Пше-
ница», филиал «Пшеница Орловская» СП «Шепино»), бывшее ДООО АПФ 
«Соловьиное Эхо» АО ОСПЗ, кадастровый номер исходного земельного 
участка 57:10:0020101:618, о согласовании проекта межевания земель-
ного участка. Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе-
мельного участка является Крыгин Алексей Алексеевич, адрес: 302028, 
г. Орел, ул. С. Шаумяна, 35, оф. 19, тел. 8 (4862) 41-18-75). Заинтересо-
ванные лица в течение 30 дней со дня опубликования данного извеще-
ния могут ознакомиться с проектом межевания, внести предложения о 
доработке проекта межевания и направить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка по адресу: 302020, Орловская область, г. Орел, ул. Прибо-
ростроительная, д. 55, пом. 141, ООО «Орелземпроект».

Коллектив преподавателей БПОУ ОО «Орловский техни-
кум путей сообщения им. В. А. Лапочкина» выражает бла-
годарность БУ ОО ДПО «Институт развития образования» 
в лице и. о. директора Патроновой И. А., сотрудникам Литви-
новой Ю. В., Поздняковой О. П., Гомозову В. В., Большако-
вой Ю. В. за профессионализм, творческое отношение к сво-
ей работе, практическую помощь в проведении занятий, 
инновационность и креативность в работе со слушателями.

Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич, аттестат № 57-
11-45, адрес: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, e-mail: zem2005@yandex.
ru, тел. 76-19-87, извещает участников общей долевой собственности 
о согласовании проектов межевания земельных участков: исходный ка-
дастровый номер 57:01:0000000:47, расположенный по адресу: Орлов-
ская обл., Болховский р-н, Злынское с/п; исходный кадастровый номер 
57:01:0000000:34, расположенный по адресу: Орловская обл., Болховский 
р-н, Злынское с/п; исходный кадастровый номер 57:01:0050101:243, рас-
положенный по адресу: Орловская область, Болховский р-н, Злынское 
с/п; исходный кадастровый номер 57:01:0050201:275, расположенный 
по адресу: Орловская область, Болховский р-н, Злынское с/п; исходный 
кадастровый номер 57:01:0050201:276, расположенный по адресу: Ор-
ловская область, Болховский р-н, Злынское с/п; исходный кадастро-
вый номер 57:01:0050201:278, расположенный по адресу: Орловская 
область, Болховский р-н, Злынское с/п; исходный кадастровый номер 
57:01:0050201:280, расположенный по адресу: Орловская область, Бол-
ховский р-н, Злынское с/п. Заказчик работ: ИП глава КФХ Коськин Иван 
Иванович, адрес: Орловская обл., Болховский р-н, с. Большая Чернь, 
ул. Центральная, д. 5, тел. 8-920-280-49-49. В течение 30 дней со дня опу-
бликования данного извещения ознакомиться с проектами межевания, 
внести предложения о доработке проектов межевания и направить обо-
снованные возражения относительно размеров и местоположения вы-
деляемых в счет земельных долей земельных участков заинтересован-
ные лица могут по адресу: г. Орел, ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

Сведения о раскрытии информации 
ООО «ОПК-Энерго» в сети Интернет

ООО «ОПК-Энерго» настоящим сообщает о том, что на офи-
циальном сайте общества в сети Интернет www.opkenergo.
ru в разделе «Раскрытие информации» размещены «Пока-
затели, подлежащие раскрытию в сфере электроэнергети-
ки», утвержденные Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 г. № 24.

В соответствии с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ИП Кириллов А. Ю. извещает соб-
ственников земельных долей о необходимости согласования про-
екта межевания земельного участка.

Заказчик работ: Амеличкин Николай Дмитриевич. Адрес для свя-
зи: Россия, Орловская область, Сосковский район, с. Мыцкое, ул. Мира, 
д. 13, тел. 8-920-084-90-28.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Ки-
риллов Андрей Юрьевич, квалификационный аттестат 57-10-10, почто-
вый адрес: 302030, г. Орел, ул. Старо-Московская, 6, e-mail: alk5725@
yandex.ru, тел. 8 (4862) 42-64-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:05:0000000:82, адрес: Орловская обл., Сосковский р-н, КП «Россия».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. Орел, 
ул. Старо-Московская, 6, ИП Кириллов А. Ю., в рабочие дни с 9.00 до 
13.00 и с 14.00 до 17.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяе-
мого в счет земельной доли или земельных долей земельного участ-
ка в тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по 
адресу: 302030, г. Орел, ул. Старо-Московская, 6.

ИЗВЕЩЕНИЕ № ОП-198 (103-1)
О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
По заказу Сорокина Олега Алексеевича, проживающего по адресу: 

Орловская обл., Малоархангельский р-н, гор. Малоархангельск, ул. Ка-
линина, д. 11б; тел.: 8-906-665-48-24, 8 (48679) 2-42-92, кадастровый ин-
женер ЗАО «Акрос» Бобылева Ирина Владимировна (г. Орел, ул. Ленина, 
д. 1, пом. 12, тел. 8 (4862) 48-42-84, e-mail: 484284@mail.ru, № квалифи-
кационного аттестата 571159) выполнила проект межевания земельного 
участка, выделяемого из земельного участка, расположенного по адре-
су: Орловская обл., Малоархангельский р-н, с/п Ленинское, территория 
СПК «Александровский», массив невостребованных земельных долей, 
кадастровый номер исходного участка 57:17:0000000:26.

Со дня опубликования извещения все желающие смогут ознако-
миться с проектом межевания указанного земельного участка по адре-
су: г. Орел, ул. Ленина, д. 1, пом. 12, тел. 8 (4862) 48-42-84. Предложения 
заинтересованных лиц о доработке проекта межевания земельного 
участка после ознакомления с ним, а также обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельной (-ых) доли (-ей) земельного участка принимаются в течение 
тридцати дней со дня опубликования извещения по адресу: г. Орел, ул. 
Ленина, д. 1, пом. 12, тел. 8 (4862) 48-42-84.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Руководствуясь пунктом 15 Постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 4 мая 2012 года № 442 «О функционировании роз-
ничных рынков электрической энергии, полном и (или) частичном огра-
ничении режима потребления электрической энергии» (далее — поста-
новление № 442), Управление по тарифам и ценовой политике Орлов-
ской области извещает потребителей, обслуживаемых исполнителем 
коммунальных услуг ООО «Жилсервис «Стрелецкое»:

- в связи с отказом гарантирующего поставщика ООО «ИНТЕР РАО — 
Орловский энергосбыт» от исполнения договора энергоснабжения от 
17 февраля 2014 года № 57020172001805, заключенного с ООО «Жил-
сервис «Стрелецкое», не имеет возможности осуществлять дальнейшее 
снабжение электрической энергией потребителей;

- о наименовании гарантирующего поставщика, обязанного при-
нять потребителей — ООО «ИНТЕР РАО — Орловский энергосбыт», — 
и его реквизитах:

р/с 40702810692000004020 в Банк ГПБ (АО);
к/с 30101810200000000823;
БИК 044525823;
ИНН 5754020600 КПП 575101001.
Юридический адрес: 302030, г. Орел, ул. Пушкина, 54, помещение 6.
Почтовый адрес: 302030, г. Орел, ул. Пушкина, 54;
- о дате и времени, установленных для принятия гарантирующим 

поставщиком ООО «ИНТЕР РАО — Орловский энергосбыт» на обслу-
живание — с 0.00 1 мая 2016 года;

- о необходимости снятия потребителями показаний приборов уче-
та на 0.00 1 мая 2016 года и передачи их не позднее 1 июля 2016 года 
в адрес ООО «ИНТЕР РАО — Орловский энергосбыт»;

- в срок до 1 июня 2016 года заключить договоры энергоснабже-
ния с ООО «ИНТЕР РАО — Орловский энергосбыт» с условием о прода-
же электрической энергии (мощности) начиная с 0.00 1 мая 2016 года. 
В случае незаключения договоров энергоснабжения наступают послед-
ствия, предусмотренные пунктом 26 постановления № 442.

Ректорат Орловского государственного аграрного университета вы-
ражает глубокое соболезнование родным и близким в связи со смер-
тью бывшего сотрудника — доцента кафедры биохимии и кормле-
ния животных 

ХИЛКОВОЙ 
Натальи Леонидовны.

Куплю акции ПАО «ОТМ» (Орёлтекмаш).
Тел.: 8-985-310-43-14, 8-905-166-34-90.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ МЕЖЕВАНИЕ

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

РЕКЛАМА

ПЕРСОНА

Как стать чемпионом?
Депутат Госдумы экс-чемпион мира по боксу среди профессионалов Николай Валуев на минувшей неделе 
встретился со спортивным активом Орловщины

Вначале спикер 
областного парламента 
Леонид Музалевский 
поблагодарил почётного 
гостя за то, что тот любезно 
согласился принять участие 
в открытии ФОК в селе 
Отрадинском Мценского 
района, а затем призвал 
собравшихся задавать 
вопросы. Среди тех, кто 
пришёл на встречу со 
знаменитым спортсменом, 
а ныне парламентарием, 
было немало молодых 
людей, учащихся детско-
юношеских спортшкол, 
а потому некоторые 
вопросы могли показаться 
наивными. Тем не менее 
Николай Валуев на все 
отвечал обстоятельно 
и откровенно.
НУЖНО  ОЧЕНЬ 
ЗАХОТЕТЬ

— Сегодня мы открыли 
ФОК в селе Отрадинском. 
Счастливые глаза детей убе-
ждали — есть будущее у это-
го села, есть спортивное бу-
дущее у местных мальчишек 
и девчонок, — отметил Ни-
колай Валуев во вступитель-
ном слове. — Путь к боль-
шим спортивным победам 
начинается там, где есть та-
кие спортсооружения, и се-
годня очень важно возво-
дить их не только в круп-
ных городах, но и на селе. 
Уверен, что такие объекты 
и есть отправная точка для 
тех, кто в будущем просла-
вит нашу страну на крупней-
ших международных сорев-
нованиях.

— Николай Сергеевич, 
как стать чемпионом?

— Для начала нужно очень 
этого захотеть. Даже если 
тебе самому эта мечта по-
началу будет казаться не-
осуществимой. Помню, ког-
да я мальчишкой смотрел по 
телевизору поединки масти-
тых боксёров, то никак не 
мог представить себе: как же 
возможно вести все 12 раун-
дов боя в таком высочайшем 
темпе? Можно ли достичь та-

ких высот? Я, начинающий 
боксёр, сильно в этом сомне-
вался. Свой первый спарринг 
я хотя и выиграл, но еле вы-
держал, а ведь это было всего 
лишь три раунда по три ми-
нуты. Я просто сдох. А тут 12 
раундов, при этом тебя ещё 
и бьют всё время, и доволь-
но чувствительно. Носы бок-
сёрам ломают, мне сломали 
на четвёртый месяц трени-
ровок… Но если есть цель, 
есть по-настоящему силь-
ное желание стать чемпио-
ном, то это стремление пе-
рекрывает всё.

В начале своего спортив-
ного пути ты просто не мо-
жешь себе представить, че-
рез какой ад тебе предстоит 
пройти, сколько трудиться, 
сколько перетерпеть боли — 
и физической, и подчас мо-
ральной. К титулу чемпио-
на нужно будет подниматься 
долго, как по длинной лест-
нице, ступенька за ступень-
кой, от одной маленькой по-
беды к следующей. Но рано 
или поздно ты будешь сто-
ять на олимпе, если ты готов 
пройти через все эти труд-
ности, если готов всё отдать 
ради этой цели.

СИЛЬНЫЙ  СОПЕРНИК 
ДЕЛАЕТ  ТЕБЯ 
СИЛЬНЕЕ

— А вы всегда побежда-
ли на ринге?

— Нет, конечно. Я тоже по-
лучал основательно. В карье-
ре любого боксёра бывают не 
только взлёты, но и падения. 
Помню, в 1995 году в Йохан-
несбурге встретился в спар-
ринге с Кори Сандерсом, 
тем самым, который затем 
победил Владимира Клич-
ко. Так вот, Сандерс, откро-
венно говоря, навешал мне 
тогда хорошенько… Я просто 
сдох за шесть раундов спар-
ринга. Зато понял, как мно-
го мне ещё надо работать, 
чтобы хоть что-нибудь со-
бой представлять.

Я к тому моменту хотя 
и был уже мастером спорта, 
но в профессиональном бок-
се только третий год высту-
пал. Конечно, знал, кто та-

кой Кори Сандерс, и был рад 
уже тому, что он, хотя и явно 
выиграл по очкам, на настил 
ринга меня не уложил. Я счи-
таю, что тогда одержал мо-
ральную победу, потому что 
после боя с таким соперни-
ком стал чувствовать себя го-
раздо увереннее. Не надо бо-

яться выходить против тех, 
кто сильнее тебя. Когда ты 
оказываешь сопротивление 
таким соперникам, ты ста-
новишься сильнее. Растём 
мы только в боях против тех, 
кто сильнее.

Надо  много  трудить-
ся на тренировках. Я нена-

видел своего тренера, ког-
да он заставил меня пробе-
жать 36 км, да ещё и с ганте-
лями в руках. Это с моим-то 
ростом и весом! Но я всё же 
пробежал эти 36 км. У меня 
всё болело. Но зато я по-
нял, что уж если справился 
с такой дистанцией, то могу 
многое выдержать. И вспо-
минал об этом всякий раз, 
когда выходил на ринг. По-
нимал, что смогу выдержать 
бой, сколько бы он ни длил-
ся.

ЕСЛИ  ВЗЯЛСЯ  ЗА  ГУЖ
— Николай Сергеевич, 

а вы не думали перейти 
на тренерскую работу?

— По первому своему обра-
зованию я спортивный педа-
гог, так что мне часто задают 
этот вопрос. К любому делу 
я отношусь серьёзно и счи-
таю, что тренер должен как 
можно больше времени на-
ходиться со своими ученика-
ми. Работа тренера — это се-
рьёзная, кропотливая, часто 
неблагодарная работа. Но ве-
сти её нужно каждый день, 
а не время от времени. А об-
щественная деятельность, 
политика затянули меня на-
столько, что работать ещё 
и тренером нет никакой воз-
можности. Стремлюсь выпол-
нять нынешнюю свою работу 
с полной самоотдачей.

Стараюсь периодически 
приходить в спортзал, что-
бы поддержать физическую 
форму, но и это удаётся не 
так часто, как хотелось бы.

Если уж тебя люди избра-
ли… Есть русская поговорка: 
«Взялся за гуж — не говори, 
что не дюж». Этому и следую, 
выполняя свои депутатские 
обязанности. Свободного 
времени практически нет. 
Всё моё «тренерство» огра-
ничивается проведением из-
редка мастер-классов. Раду-

юсь успехам ребят, которые 
обучаются в «Школе бокса 
Николая Валуева».

— А вы не планируете 
вернуться на ринг? Прове-
сти ещё хотя бы один бой — 
ради нас, болельщиков?

— Нет, и по той же причи-
не, по которой пока не пла-
нирую заняться тренерской 
работой. Чтобы вернуться на 
ринг, мне потребуется очень 
серьёзно готовиться, много 
тренироваться. У меня сей-
час нет такой возможности.

— Мы можем надеяться, 
что в будущем вы проведё-
те мастер-класс в Орле для 
наших боксёров?

— Если пригласите — при-
еду.

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА  СТРАНЫ

— Николай Сергеевич, 
а как будет развивать-
ся олимпийский, или лю-
бительский, спорт в Рос-
сии? Времена в экономике 
сложные, и что будет с фи-
нансированием?

— Даже не переживайте — 
политика государства направ-
лена на то, чтобы активно 
развивать в стране олимпий-
ские виды спорта. И неолим-

пийские тоже. Любительски-
ми эти виды мы называем по 
старинке, они давно уже ста-
ли тоже профессиональными. 
Кстати, я являюсь ещё и ви-
це-президентом Федерации 
хоккея с мячом России.

Поддержка спорта со сто-
роны нашего государства 
сейчас колоссальная. Очень 
многое делается для того, 
чтобы улучшать условия для 
занятий различными вида-
ми спорта, обеспечивать всё 
необходимое для достойной 

подготовки ведущих спорт-
сменов и сборных команд 
страны к крупнейшим меж-
дународным соревнованиям.

Более того, сегодня спорт 
является визитной карточкой 
нашей страны. Строитель-
ство олимпийских объектов 
в Сочи, проведение в России 
крупнейших соревнований 
свидетельствуют об отноше-
нии к спорту со стороны госу-
дарства — Олимпиада в Сочи, 
чемпионат мира по водным 
видам спорта и летняя Уни-
версиада, прошедшие в Ка-
зани, чемпионат мира по лёг-
кой атлетике в Москве, пред-
стоящие чемпионат мира по 
футболу, зимняя Универсиа-
да в Красноярске… И ещё дол-
го можно перечислять круп-
нейшие соревнования, кото-
рые принимает наша страна. 
Несмотря ни на какую поли-
тическую или экономическую 
конъюнктуру…

Завершая встречу, Нико-
лай Валуев вручил удостове-
рение мастера спорта Рос-
сии орловцу Артёму Акимо-
ву, выполнившему заветный 
норматив сразу по двум ви-
дам — кикбоксингу и руко-
пашному бою.

Александр БОЧКОВ
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К титулу чемпиона нужно 
будет подниматься долго, как 
по длинной лестнице, ступенька 
за ступенькой, от одной 
маленькой победы к следующей.

Поддержка спорта со стороны 
нашего государства сейчас 
колоссальная. Более того, сегодня 
спорт является визитной 
карточкой нашей страны.

Николай 
Валуев:
— Ты будешь 
стоять 
на олимпе, 
если готов всё 
отдать ради 
этой цели
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СПОРТ-АЛЬЯНС

Полосу подготовил Александр ТРУБИН

Бронзовая «Комета»
Ливенские баскетболистки завоевали бронзу 
школьной лиги «КЭС-Баскет».

«Комета» в матче за третье место переиграла со-
перниц из уфимского «Шторма».

Финальная часть соревнований, куда приеха-
ли сильнейшие школьные баскетбольные коман-
ды страны, прошли в Екатеринбурге. В 1/4 финала 
наши девушки в упорной борьбе обыграли предста-
вительниц Приморского края — 59:56, а вот в следу-
ющем раунде плей-офф оступились, проиграв ве-
ликоустюгским соперницам. В матче за третье ме-
сто «Комете» противостоял «Шторм». Ливенки без 
труда расправились с оппонентом — 52:39.

Лучшим игроком турнира признана наша Алек-
сандра Пиляева.

С надеждой 
на будущее
Орловский «Госуниверситет-ШВСМ» занял 
предпоследнее место в Первой лиге первенства 
России по волейболу.

Заключительный тур соревнований прошёл в ми-
нувшие выходные в Орле.

В первый день соперницей «ГУ-ШВСМ» стала туль-
ская «ДЮСШ-ИВС». Лишь в стартовой партии гости 
смогли оказать сопротивление хозяйкам, но и она за-
кончилась победой орловчанок. В итоге «ГУ-ШВСМ» 
уверенно переиграл тулячек в трёх партиях — 3:0.

А вот в двух других матчах хозяйки не смогли 
взять ни одной партии. Сначала «ГУ-ШВСМ» про-
играл «Университету». Да, в двух последний сетах 
борьба шла до последнего, но склонить чашу весов 
на свою сторону нашей команде ни разу не удалось.

Такая же участь ждала «ГУ-ШВСМ» и в матче с «Бе-
логорочкой-БГТУ». Вновь орловчанки с треском 
проиграли первый сет. Затем «ГУ-ШВСМ» взялся 
за дело с удвоенной энергией, но в двух заключи-
тельных партиях также не смог сломить сопротив-
ление гостей — 0:3.

— Первую игру провели образцово-показатель-
но. Не оставили соперницам ни единого шанса на 
победу. В матче с «Университетом» без шансов про-
играли первый сет. Затем собрались. Стали играть 
в свою силу, но оба раза соперницам удавалось вы-
игрывать партии в самой концовке. Такая же си-
туация была и в матче с «Белогорочкой-БГТУ». Во 
второй партии вели 24:22, но и здесь упустили по-
беду. Что касается итогов сезона, то я результатом 
недоволен. Лучше выступить нам помешали трав-
мы, которых было очень много. С другой стороны, 
молодые девочки получили много игрового опыта, 
в следующем сезоне это должно помочь им высту-
пить значительно лучше, — рассказал главный тре-
нер «ГУ-ШВСМ» Николай Подрезов.

ВОЛЕЙБОЛ. ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. 
ПЕРВАЯ ЛИГА
5-е — 8-е места

15—17 апреля. Госуниверситет-ШВСМ — ДЮСШ-
ИВС — 3:0. Белогорочка-БГТУ — Университет — 
3:2. Госуниверситет-ШВСМ — Университет — 0:3. 
ДЮСШ-ИВС — Белогорочка-БГТУ — 0:3. Госунивер-
ситет-ШВСМ — Белогорочка-БГТУ — 0:3. Универси-
тет — ДЮСШ-ИВС — 3:2.

Итоговая таблица
И В ВТ ПТ П СП О

5. «Университет» Елец 6 4 1 1 0 17-7 15
6. «Белогорочка-БГТУ» Белгород 6 4 1 0 1 16-16 14
7. «Госуниверситет-ШВСМ» Орёл 6 1 1 0 4 7-14 5
8. «ДЮСШ-ИВС» Тула 6 0 0 2 4 5-18 2

И — игры. В — выиграно. ВТ — выиграно на 
тай-брейке. ПТ — проиграно на тай-брейке. П — 
проиграно. СП — соотношение партий. О — очки.

Без труда
Орловский «ОрёлГУ» выиграл 
окружной финал всероссийского 
проекта «Мини-футбол — в вузы».

Соревнования прошли в под-
московном Щёлково. Туда приеха-
ли семь сильнейших студенческих 
команд ЦФО. Они были разделены 
на две группы. В плей-офф турнира 
выходило по два сильнейших коллек-
тива. В соперницы орловчанкам до-
стались тульский «ТулГУ», воронеж-
ский «ВГИФК» и тверская «ТГСХА».

В первом матче турнира «Орёл-
ГУ» разгромил «ТулГУ». В следую-
щей игре наши девчонки также не 
испытали особых проблем, пере играв 
«ВГИФК», — 6:1. На десерт орловчан-
кам досталась «ТГСХА». «ОрёлГУ» не 
оставил оппоненткам ни единого 
шанса, отправив в ворота соперниц 
семь безответных мячей, — 7:0.

В полуфинале наши девчонки 
встретились с малаховским «МГАФК». 
Соперничество получилось очень 
упорным, но орловчанки всё же смог-
ли сломить сопротивление соперниц, 
забив единственный гол, — 1:0.

В финальном матче орловчан-
кам вновь противостоял воронеж-
ский «ВГИФК». Для нашей команды 
встреча началась не самым лучшим 
образом. Почти половину тайма де-
вушки находились в роли догоняю-
щих, но по ходу встречи они смогли 
не только сравнять счёт, но и разгро-
мить оппоненток — 8:2.

— Рад победе. Девчонки показа-
ли свою силу. Только в полуфинале 
у нас возникли некоторые сложности, 
да и то мы полностью контролиро-
вали ход встречи. После победы нам 
расслабляться некогда. Уже в выход-
ные проведём очередную игру в пер-
венстве России, а затем уже и всерос-
сийский финал проекта подоспеет, — 
рассказал главный тренер «ОрёлГУ» 
Игорь Химушкин.

Отметим, что финал всероссийско-
го проекта «Мини-футбол — в вузы» 
пройдёт в Москве с 5 по 11 мая.

Почтили память 
победами
В Орле прошёл международный турнир 
по дзюдо памяти заслуженного работника 
физической культуры России Бориса Павленко.

В соревнованиях, которые прошли во Дворце 
спорта «Юность России», приняли участие более 
100 спортсменов из семи городов России и Донец-
кой Народной Республики. Дзюдоисты оспаривали 
первенство в 10 весовых категориях. Наши земляки 
четырнадцать раз поднимались на пьедестал почёта.

— Сильнейшими в своих весовых категориях ста-
ли Андрей Овсянников (38 кг), Марина Яндиева 
(46 кг) и Максим Бурцев (66 кг). Серебряные меда-
ли завоевали Кирилл Михайлин (42 кг) и Владислав 
Олешко (73 кг), — рассказал зампредседателя ОРО 
ОГ ФСО «Юность России» Валерий Таровых.

На третью ступень пьедестала у орловцев подня-
лись Василий Кающев (38 кг), Сергей Клушин (38 кг), 
Илья Букуров (46 кг), Георгий Петрушин (60 кг), Ва-
силий Уколов (66 кг), Илья Логвинов (73 кг), Артём 
Парушкин (81 кг) и Павел Лазарев (свыше 81 кг).

«Золотая» Маша
Мария Виноградова выиграла Кубок России 
по стрельбе из лука.

Помимо этого орловчанка установила два ре-
корда страны.

Соревнования прошли в Адлере. Орловская блоч-
ница состязалась в дисциплине М-1 (144 выстрела 
с дистанций 20, 50, 60 и 70 метров). В финале Ма-
рии противостояла Татьяна Бородай из Ярославля. 
В соответствии с правилами девушки состязались 
в стрельбе с дистанции 70 метров. В итоге Мария 
без труда расправилась с оппоненткой — 145:135.

В ходе соревнований Мария также установила 
два рекорда России. На дистанции 70 метров Ви-
ноградова набрала 353 балла, улучшив предыду-
щее высшее достижение на четыре очка. А в упраж-
нении М-1 она выбила 1405 очков, улучшив рекорд 
2008 года на два балла.

— Очень довольна своим выступлением. Вы играть 
подобные соревнования тяжело, так как дистанции 
постоянно меняются, приходится перенастраивать-
ся, — рассказала Мария Виноградова.

Уже не догнать…
Несмотря на разгромную победу соперниц 
из Воронежа, «Госуниверситет-ШВСМ» потерял шанс 
занять первое место в Первой лиге первенства 
России по мини-футболу.

«Госуниверситет-ШВСМ» (Орёл) — «Сталь» (Воро-
неж) — 10:1.

17 апреля. Орёл. Спортивный комплекс ОГУ. 50 зри-
телей.

«ГУ-ШВСМ»: Подтёлкова, С. Шандрак, Ветрова, К. Шан-
драк, Карпунина, Пацекина, Лутошкина, Чернобылова, Не-
любова, Бабикова, Соловьёва, Макова, Одина, Марченко.

«Сталь»: Несветаева, Жаворонкова, Стипан, Ветча-
нинова, Золотарёва, Брыкало, Павленко, Мандрыкина, 
Воробьёва.

Голы: Лутошкина, 1, Макова, 15, Чернобылова, 22, Ве-
трова, 27, 32, Марченко, 28, 35, К. Шандрак, 29, Бабикова, 
38, Карпунина, 40 — Павленко, 21.

Матч начался как нель-
зя лучше для орловчанок. 
Уже на 8-й секунде хозяй-
ки вышли вперёд. После 
молниеносной комбина-
ции мяч оказался в ногах 
у Лутошкиной, и она в одно 
касание оставила вратаря 
«Стали» не у дел. После это-
го «ГУ-ШВСМ» продолжил 
давление на ворота «Ста-
ли», но вот забить мяч ещё 
раз орловчанкам долгое 
время не удавалось. Лишь 
под занавес первой поло-
вины благодаря точному 
удару Маковой хозяйкам 
удалось удвоить преиму-
щество.

Второй тайм «ГУ-ШВСМ» 
начал из рук вон плохо, 
и в первой же атаке «Сталь» 
сократила отставание до 
минимума. Но на этом хо-
рошие новости для гостей 
закончились. Дальше на 
площадке царили хозяй-
ки паркета. Тренер гостей 
пытался сделать хоть что-

то, чтобы остановить оп-
понента, но даже трижды 
сменив вратаря, воронеж-
кам не удалось уйти от по-
ражения.

— Сегодня игра у нас 
получалась. Уже на пер-
вой минуте смогли вый-
ти вперёд. В дальнейшем 
свою прыть не растеряли. 
Во втором тайме неплохо 
реализовывали моменты, 
с чем обычно у нас дела 
обстоят не лучшим обра-
зом. Провели игру на высо-
ких скоростях. Единствен-
ное тёмное пятно — игра 
в обороне. Позволяли со-
перницам немного боль-
ше, чем следовало. Но это 
легко объяснить, ведь ког-
да игра идёт, футболист-
ки идут вперёд, чувствуя 
в себе силы, и иногда по-
просту не успевают возвра-
щаться. Даже когда сопер-
ницы сократили отстава-
ние до минимума, ника-
ких сомнений в том, что 

победим, не было, — рас-
сказал главный тренер «ГУ-
ШВСМ» Игорь Химушкин.

Но несмотря на раз-
громную победу, орловчан-
ки лишились даже теорети-
ческих шансов на победу 
в турнире. В параллельном 
матче между «Зенитом» 
и «Калужаночкой» для про-
должения борьбы за золо-
то «ГУ-ШВСМ» было необ-
ходимо, чтобы хозяйки по-
беждали с разницей в три 
мяча и волгоградки вы-
играли, но смогли забить 
всего на один гол больше, 
нежели гости.

Теперь шанс отдать 
должок орловчанки полу-
чат в конце мая, когда в на-
шем городе пройдёт супер-
финал первенства России, 
где победителя выявят луч-
шие команды различных 
зон Первой лиги.

Мы им били-били…
Футбольный клуб «Орёл» дома не смог переиграть тульский «Арсенал-2»

«Орёл» — «Арсенал-2» (Тула) — 0:0.
17 апреля. Орёл. Центральный стадион. 800 зрителей.
Судьи: Вертков (Москва), Елеференко (Москва), Крупен-

ников (Коломна).
«Орёл»: Козырев, Васюков, Гришин, Солнцев, Полосин, 

Суродин, Вознесенский, Мирошкин, Чунихин, Рыжов (Паш-
кин, 90), Серёгин.

«Арсенал-2»: Левашов, Сорокин, Фарион, Бажутов, Гаги-
ты, Пугиев, Котенко (Губжев, 80), Закарлюка, Шилов, Налё-
тов, Альшанский.

Удары по воротам (в створ): 14 (4) — 2 (1). Угловые: 8—2.

Ожидалось, что первый 
матч в новом году вызо-
вет у зрителей повышен-
ный интерес. Положитель-
ных мыслей на этот счёт до-
бавляли победа в Брянске 
и возвращение на тренер-
ский мостик Анатолия Ше-
леста, с именем которого 
связаны самые успешные 
годы нашего клуба. По та-
кому поводу из запасников 
даже достали запись старо-
го гимна «Орла», под кото-
рый выходили на поле фут-
болисты нашего клуба, вы-
ступая в первом дивизионе. 
Да и в соперниках у хозя-
ев был не какой-то клуб 
с окраины, а дубль злей-
шего врага тульского «Ар-
сенала», а по совместитель-
ству и главный конкурент 
в борьбе за выживание. Но, 
несмотря на всё это, зрите-
ли рекорд посещаемости не 
установили. Их собралось 
ровно столько же, сколько 
ходило на рядовой матч зе-
лёно-белых в осенней ча-
сти сезона.

Что касается игры, то на-
чало матча осталось за хозя-
евами. Уже на третьей ми-
нуте заброс Солнцева со 
своей половины поля едва 
не закончился голом. Гол-
кипер «Арсенала-2» поте-
рял ворота, и мяч уже летел 
в цель, но в последний мо-
мент Левашов перевёл мяч 
на угловой. А вот на 10-й 
минуте вратарь туляков 
помочь своей команде ни-

чем не мог. После передачи 
с фланга Мирошкин бил по 
пустым воротам с лёта, но 
мяч предательски полетел 
выше цели. Закончил стар-
товый навал Суродин. После 
подачи с углового полуза-
щитник зелёно-белых бил, 
казалось, наверняка, но мяч 
пролетел в считанных сан-
тиметрах от ворот.

А что же гости? Ближе 
к середине тайма они пере-
хватили инициативу, ста-
ли больше контролировать 
мяч, но вот до опасных мо-
ментов дело не доходило. 
К слову, за первые 45 ми-
нут туляки ни разу не уда-
рили по воротам Козырева.

К тридцатой минуте мат-
ча «орлы» вновь пошли впе-
рёд. Сначала Серёгин с семи 
метров без помех пробил 
чуть выше ворот. Затем 
Солнцев после навеса голо-
вой переправлял мяч в цель, 
но и здесь футбольный сна-
ряд отказался залетать туда, 
куда надо. Но самый реаль-
ный момент в первой поло-
вине хозяева не использова-
ли на 31-й минуте. Сначала 
Суродин пробил в перекла-
дину, мяч отскочил в поле, 
где его подобрал Чунихин, 
но удар Никиты с пяти ме-
тров на линии ворот при-
нял на себя защитник «Арсе-
нала-2». Последний момент 
в первом тайме не смог во-
плотить в гол всё тот же Се-
рёгин. Максим вновь полу-
чил мяч в штрафной гостей, 

но и в этот раз форвард зе-
лёно-белых пробил выше.

Что же касается стати-
стики, то за 45 минут ор-
ловцы нанесли девять уда-
ров по воротам соперника, 
шесть раз подали угловые, 
дважды попадали в каркас 
ворот… Добавить что-то 
к этим цифрам невозможно.

После стартовой поло-
вины казалось, что во вто-
ром тайме «орлы» уж точно 
додавят соперника, но сде-
лать этого хозяева не смог-
ли. А дебют заключительной 
сорокапятиминутки и во-

все остался за гостями. По-
сле быстрой комбинации 
Котенко оказался непри-
крытым на линии штраф-
ной и бил в нижний угол, но 
мяч после его удара проле-
тел рядом со штангой. Хо-
зяева ответили неточным 
и неподготовленным уда-
ром Рыжова мимо цели.

После этого обе команды 
резко снизили темп игры. 
Взрыв произошёл за десять 
минут до конца матча. Ми-
рошкин по правому флан-
гу проскочил мимо трёх за-
щитников гостей и сделал 
выверенную подачу во вра-
тарскую. Серёгин изловчил-
ся в падении пробить голо-
вой, но мяч вновь не попал 
в ворота. Затем уже гости 
имели реальный шанс вый-
ти вперёд. Альшанский про-
бил из убойной позиции, но 
Козырев отвёл опасность от 
собственных владений. От-
метим, что это был един-
ственный  удар  туляков 
в створ за весь матч. А ког-
да показалось, что счёт так 
и не изменится, Вознесен-
ский в добавленное время 
мощно пробил под пере-
кладину. Казалось, что спа-
сти гостей ничто не может, 
но Левашов совершил чу-
до-сейв, заработав для «Ар-
сенала-2» одно очко.

ФУТБОЛ. ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. 
ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. ЗОНА «ЦЕНТР»

19-й тур. 17 апреля
Орёл — Арсенал-2 — 0:0. 800.
Энергомаш — Чертаново — 2:0. 3500. Калугин, 15 (11 м), 

Сергеев, 49.
Зенит — Авангард — 2:1. 1000. Егурнев, 79, Зинович, 86 

(11 м) — Носов, 17.
Тамбов — Калуга — 3:2. 3000. Гонежуков, 38, 68, Часов-

ских, 84 — Сёмин, 14, Рыбин, 57 (автогол).
Торпедо — Витязь — 1:3. 300. Петраков, 21 — Погонин, 

39, Бояров, 54 (11 м), Юрьев, 70.
Рязань — Динамо — 2:0. 900. Сергеев, 84, Танделов, 89.
Локомотив — Металлург — 0:0. 1000.

И В Н П М O
1. «Тамбов» 19 11 7 1 33-15 40

2. «Рязань» 19 8 7 4 14-11 31

3. «Металлург» Липецк 19 7 10 2 19-13 31

4. «Зенит» Пенза 19 8 5 6 21-16 29

5. «Энергомаш» Белгород 19 7 7 5 19-14 28

6. «Авангард» Курск 19 7 7 5 22-19 28

7. «Локомотив» Лиски 19 6 10 3 22-13 28

8. «Витязь» Подольск 19 7 6 6 27-24 27

9. «Чертаново» Москва 19 6 5 8 22-28 23

10. «Торпедо» Москва 19 5 5 9 14-20 20

11. «Динамо» Брянск 19 5 5 9 16-20 20

12. «Калуга» 19 5 4 10 15-23 19

13. «Орёл» 19 4 5 10 7-19 17

14. «Арсенал-2» Тула 19 2 7 10 17-33 13

Бомбардиры: Роман Григорян («Тамбов») — 8, Никита Са-
ламатов («Витязь») — 7, Владислав Сарвели («Чертаново»), Де-
нис Синяев («Авангард») — по 6.

20-й тур. 23 апреля
Металлург — Орёл. Динамо — Торпедо. Витязь — Тамбов. 

Калуга — Зенит. Авангард — Чертаново. Локомотив — Энер-
гомаш. Арсенал-2 — Рязань.

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Анатолий Шелест, главный тренер «Орла»:
— Игра была за шесть очков. Не секрет, что обе команды борются за выживание. Все умеют считать моменты, но воз-
можности забить — это не победа. Трудно играть, когда нет нападающих. Командной игрой можно создать момент, но, 
чтобы забить, нужно мастерство, а его нет. Результатом я недоволен. Сегодня нужно было побеждать. В двух старто-
вых играх мы заработали четыре очка. Я на такой расклад и рассчитывал. У нас явные проблемы с длиной скамей-
ки. Замены сегодня делать было некем. Обычно делают замену, чтобы усилить игру или хотя бы её не ослабить. Этого 
мы сделать не могли. Также потеряли из-за серьёзной травмы Михаила Рыжова. Так что чем дальше — тем хуже. А так 
могу сказать, что вся команда сегодня играла хорошо.

Василий Рожнов, главный тренер «Арсенала-2»:
— Тщательно готовились к этой игре. Знали, что соперник отдаст инициативу и будет искать счастье в контратаке. 
«Орёл» уповает на стандарты. В первом тайме мы это увидели. Несколько раз «Орёл» простил нас. Мы же в первом 
тайме играли не очень хорошо. Не получалось контролировать мяч. Во втором тайме перестроились. Стали лучше 
между собой игроки взаимодействовать. Не дали хозяевам во втором тайме создать опасный момент у наших ворот. 
Вообще же считаю, что тот «Орёл», с которым мы играли в первом круге, сильнее нынешнего. Тогда мы выиграли 2:1, 
но соперник демонстрировал более осмысленную игру. Сегодня «Орёл» играл в примитивный футбол. Что касается 
наших задач на сезон, то мы надеемся уйти с последней строчки турнирной таблицы.

МИНИ-ФУТБОЛ. ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. 
ПЕРВАЯ ЛИГА. ЗОНА «ЧЕРНОЗЕМЬЕ»

16—17 апреля. Зенит — Калужаночка — 3:2. ДЮСФШ — 
Чайка — 3:6. Госуниверситет-ШВСМ — Сталь — 10:1. Куря-
ночка — Стройуниверсал — 6:6. Спартак — ДЮСШ № 5 — 
0:27.

И В Н П М О
1. «Калужаночка» Калуга 18 16 0 2 165-25 48

2. «Госуниверситет-ШВСМ» Орёл 16 14 0 2 126-21 42

3. «Зенит» Волгоград 16 14 0 2 101-29 42

4. «ДЮСШ № 5» Калуга 18 11 1 6 101-66 34

5. «Чайка-Янтарь» Усмань 16 6 1 9 45-90 19

6. «ДЮСФШ» Губкин 16 6 0 10 53-96 18

7. «Стройуниверсал» Воронеж 15 5 1 9 54-69 16

8. «Сталь» Воронеж 15 5 1 9 53-60 16

9. «Куряночка» 16 2 2 12 54-98 8

10. «Спартак» Рязань 18 0 0 18 12-221 0

23 апреля. Куряночка — Госуниверситет-ШВСМ. Строй-
универсал — Сталь. 24 апреля. Стройуниверсал — Чай-
ка-Янтарь. ДЮСФШ — Госуниверситет-ШВСМ. Куряноч-
ка — Сталь.



19 апреля 2016 года | Орловская правда8

РАЗНОЕ НОВОСТИ

Редакция не всегда разделяет мнения авторов публикуемых материалов. Ответственность за содержание рекламы несёт рекламодатель. Материалы под рубриками «Тема», «Люди дела» и «Новости компаний» публикуются на коммерческой основе.

Генеральный директор: 
А. В. Усталов.

Адрес издателя и редакции: 302028, г. Орёл, ул. Брестская, 6. Приёмная редактора: тел./факс 8 (4862) 47-52-52. Интернет-издание «Орёл-регион»: www.regionorel.ru. 
Электронная почта: orp@idorel.ru. Отдел новостей: 76-18-20, 76-48-98. Социальный отдел: 43-45-19, 76-15-81. Отдел маркетинга и распространения: 47-53-32. 
Рекламное агентство: 76-30-44, тел./факс 8 (4862) 76-35-50. Электронная почта: reklama@idorel.ru.

Учредители: Правительство Орловской области, 
Орловский областной Совет народных 
депутатов, Государственное унитарное 
предприятие Орловской области «Орловский 
издательский дом» (издатель).

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 
по Орловской области. Регистрационный номер ПИ № ТУ 57-00196 от 14  февраля 2012 г. Набрана и свёрстана в компьютерном центре 
газеты «Орловская правда». Отпечатана в АО «Типография «Труд»: 302028, г. Орёл, ул. Ленина, 1. Цена свободная. Знак информационной продукции: 16+.

Главный редактор: Н. В. Солопенко. Подписание номера в печать: по графику — 19.00, фактически — 19.00. Индекс 53180. Объем 4 п. л. Тираж 5038 экз. Заказ № 886.

Большое сердце Никиты
Никита Г. 
родился в апреле 2008 г.

У      этого озорного добродуш-
ного мальчугана какой-то 

особенный взгляд. Не по-дет-
ски серьёзный, что ли. Кажется, 
что в его больших серых глазах 
заключён целый мир.

Никита —  умный и любо-
знательный мальчишка. Он хо-
рошо рисует, любит собирать 
пазлы, рассматривать картин-
ки в книгах, играть со сверст-
никами в подвижные игры, за-
ниматься спортом.

Педагоги отзываются о нём 
как о послушном, исполни-
тельном ребёнке. Никита го-
тов прийти на помощь каждо-
му, кто оказался в беде.

— Если кто-то из нас при-
ходит на работу не в настрое-
нии и пытается этого не по-
казывать детям, Никита обя-
зательно заметит! —  расска-
зывает воспитатель Галина 

Орехова, — подойдёт, усядет-
ся рядом и попытается раз-
веселить. Он очень ласковый 
и добрый. Мальчик нуждает-
ся в родительском тепле и каж-
дый день пытается отыскать 
его в окружающих.

С первых минут общения 
Никита располагает к  себе. 
Открытый, добродушный, не-
много смешной, он никого не 
оставляет равнодушным. В ин-
тернате его обожают.

— Мальчик быстро при-
вязывается к людям, а они — 
к нему, —  рассказывает Гали-
на Леонидовна. —  Вы не пред-
ставляете, какое у этого, на 
первый взгляд, слабого маль-
чишки большое, доб рое и ла-
сковое сердце. Мама с папой 
очень нужны ему.

Никита действительно за-
падает в душу. Хочется при-
ласкать его, погладить по го-
лове. А ещё накупить ему сла-
достей и игрушек.

Никита мечтает стать лёт-
чиком, грезит прыгнуть с па-
рашютом.

На портале Орловской обла-
сти работает интернет-проект 
губернатора и правительства 
региона по устройству в семьи 

детей-сирот. Там размещены 
анкеты орловских ребятишек, 
которые тоже ждут, когда за 
ними придут долгожданные 
мама с папой.

Екатерина АРТЮХОВА

«Орёл наш 
сизокрылый»

Концерт народной музыки под таким названи-
ем, приуроченный к 450-летию города, прошёл в 
ОГИИК. 

Стараниями кафедры народного пения и творческих 
коллективов института зрители окунулись в атмос-

феру русской музыкальной культуры.
В концертной программе были широко представле-

ны народные песни разных регионов страны: Красно-
дарского и Красноярского краёв, саратовские и самар-
ские припевки, походные и плясовые песни Волгоград-
ской области, плясовая Воронежской области.

С большим успехом выступил фольклорный ан-
самбль «Каравай» под руководством заслуженного ра-
ботника культуры РФ Светланы Чабан. Солисты с душой 
исполнили а капелла старинную свадебную величаль-
ную песню Мценского района «Ой, куры мои, куры ря-
бые» и лирическую песню Хотынецкого района «Орёл 
сизокрылый». 

В концерте также прозвучали песни известных со-
ветских композиторов.

Александр САВЧЕНКО

Своевременный 
сигнал
По инициативе областного правительства 
инженеры АО «Орёлоблэнерго» устанавливают 
в домах многодетных семей г. Орла  комплексы 
автоматической противопожарной сигнализации.

14 апреля такая система сигнализации была установ-
лена в доме Сергея и Татьяны Тарасовых, которые 

проживают в частном секторе на Весёлой слободе и вос-
питывают троих детей.  

Как пояснил начальник отдела по делам ГО и ЧС 
управления по безопасности администрации Орла 
Мераб Дохнадзе, подобные комплексы смонтированы 
уже в семи домах многодетных семей.

— Органы соцзащиты выбирают многодетные мало-
обеспеченные семьи, а инженеры АО «Орёлоблэнерго» 
за счёт средств организации монтируют в их домах 
системы сигнализации, — сообщил он. — В случае воз-
горания жильцы смогут оперативно отреагировать на 
ситуацию и вызвать пожарных. До конца  апреля в Орле 
сигнализацией будет оборудовано 20 домов многодет-
ных семей.

Главный инженер технического отдела по пожарной 
безопасности АО «Орёлоблэнерго» Евгений Толстых 
рассказал, что в каждой комнате дома Тарасовых те-
перь установлено по два датчика, реагирующих на дым:

— В случае задымления датчики передадут сигнал 
на контрольный охранно-пожарный прибор, после чего 
включается звуковая и цветовая сигнализация. Кроме 
этого в доме размещён пятикилограммовый порошко-
вый огнетушитель.

Глава семьи Сергей Тарасов считает установку про-
тивопожарной сигнализации очень важным и нужным 
делом.

— Специалисты сделали работу быстро и качествен-
но, — говорит он. — Из семейного бюджета мы не по-
тратили на установку сигнализации ни копейки.

Александр МАЗАЛОВ

КАКИЕ НАШИ ГОДЫ!

Здоровья вам и «Вдохновения»!
Занимаясь любимым делом —  забываешь про возраст

Хор ветеранов 
«Вдохновение» 
Орловского областного 
центра народного 
творчества отпраздновал 
недавно своё 
восемнадцатилетие.

— Наконец, мы ста-
ли совершен-
нолетними! —  

шутят убелённые сединами 
солисты этого замечательного 
певческого коллектива, не пе-
реставая удивлять своей энер-
гией и талантом. Сегодня ни 
одно торжество, ни один празд-
ник в Орле и далеко за его пре-
делами не обходятся без заду-
шевных, искренних песен хора 
ветеранов «Вдохновение».

Хор появился в 1998 году. 
Правда, тогда это был неболь-
шой кружок любителей народ-
ной песни при областном об-
ществе «Знание». Собирались 
ветераны труда, люди золото-
го возраста —  те, кому надоело 
сидеть дома у телевизора и жа-
ловаться на свои болячки. Уж 
лучше песни петь!

— Нас было тогда немно-
го —  человек пять-шесть, а по-
том они стали приводить сво-
их друзей и подруг и не заме-
тили, как народу собралось на 
целый хор, —  вспоминает Свет-
лана Георгиевна Веселова, бес-
сменный администратор на-
родного коллектива, органи-
затор всех мероприятий. С её 
лёгкой руки хор и был назван 
«Вдохновение». У Светланы 
Георгиевны единомышленни-

ков по искусству было хоть от-
бавляй!

А вот добротный творче-
ский фундамент заложил пер-
вый музыкальный руководи-
тель нового коллектива Юрий 
Бугаенко —  замечательный му-
зыкант и широкой души че-
ловек. Он долго и тщательно 
подбирал песни, которые лег-
ли в основу репертуара хора, 
при этом всегда советуясь с его 
участниками.

А на репетициях требовал 
полного погружения в песен-
ный материал, добивался нуж-
ного звучания, чтобы не стыд-
но было показаться на публике.

И первые же выступления 
доказали, что в городе появил-
ся новый неординарный твор-
ческий коллектив.

Хор «Вдохновение» с удо-
вольствием выступал и на кон-
цертных площадках, и в дет-
ских домах, и в районных ДК. 
Одна беда —  не было настоя-
щих концертных костюмов. Но 
Светлану Веселову разве оста-
новишь?!

Она две недели топталась на 
порожках областной админи-
страции, но всё же подкараули-
ла Егора Семёновича Строева 
и попросила помощи.

Тогдашний губернатор обе-
щал помочь и нашёл спонсора.

— И сейчас помню, как одна 
тащила 150 метров прекрасной 
ткани в ателье, —  смеется Свет-
лана Георгиевна. —  Сами при-
думали фасоны платьев для на-
ших солисток, денег хватило 
ещё и на бабочки для мужской 
половины хора.

Сегодня в хоре «Вдохно-
вение» 28 самодеятельных 
артис тов. Самая молодая со-
листка 1958 года рождения, 
самый старший (1930 г. р.)—  
А. М. Крупский, бывший завка-
федрой аграрного университе-
та. Слушатели особенно лю-
бят в его исполнении песню 
«Уголок России» и лирическую 

«Судьба», которую они с Ниной 
Лукьянчиковой исполняют не-
обыкновенно душевно.

Очень точен музыкаль-
но и Борис Герасимов, впро-
чем, чему тут удивляться —  он 
30 лет проработал дирижёром 
военного ансамбля.

Золотые голоса —  это про 
Нину Яничко, Ирину Серпи-

лину, Ларису Пенькову, да 
и другие не хуже. Вот недав-
но добавился чудесный голос 
с Украины —  75-летний Вита-
лий Афанасьевич Чистяков. 
А в репертуаре хора появи-
лись дивные народные укра-
инские песни.

За эти годы кто только не 
пел в  хоре «Вдохновение»! 
Даже следователь по уголов-
ным делам. Коллектив особен-
но гордится тем, что их хор-
мейстером одно время был 
Василий Шкапцов, ныне ру-
ководитель и главный дири-
жёр губернаторского симфо-
нического оркестра.

Такие мастера и прививали 

высокую музыкальную куль-
туру, шлифовали мастерство 
участников самодеятельного 
хора. Отсюда и заслуженные 
награды коллектива на много-
численных песенных фестива-
лях и конкурсах: Светлана Ве-
селова показала пухлую пап-
ку с грамотами и дипломами.

Признание —  это, конеч-
но, приятно, но для артистов 
хора «Вдохновение» важно 
другое —  общение с такими же 
неравнодушными людьми, ког-
да в творческом порыве совер-
шенно забываешь про возраст.

Какие наши годы!

Александр САВЧЕНКО

С песней 
по жизни

Первые же выступления 
хора «Вдохновение» доказали, 
что в городе появился 
новый неординарный 
творческий коллектив.

Мы продолжаем знакомить потенциальных усыновителей и опекунов, мечтающих о ребёнке, 
с детьми, которые находятся в детских домах и школах-интернатах нашего региона.
Эти дети каждый день видят во сне свой дом, в котором их ждут любимые и самые ласковые 
в мире мама с папой.

ПУТЬ ДОМОЙ

Книги Рюрика 
Ивнева в Орле
13 апреля в Орловском 
государственном 
университете 
им. И. С. Тургенева 
состоялась презентация 
новых книг Рюрика 
Ивнева «Смятение» 
и «По ступеням 
воспоминаний», 
приуроченная к 
125-летию со дня 
рождения писателя. 

Книги изданы в орлов-
ском издательстве «Кар-

туш» с разрешения пра-
вопреемника  Ивнева  — 
Н.П. Леонтьева и включают 
в себя ранее не издававши-
еся произведения. 

Знакомство Леонтьева с 
директором фирмы Сергеем 
Ветчинниковым состоялось в 
прошлом году на Московской 
международной книжной вы-
ставке-ярмарке у стенда из-
дательства. Его заинтересо-
вал реализуемый орловский 
проект «Мэтры литературы. 
Иные грани», в рамках ко-
торого уже издана книга 
П. Л. Проскурина «Улыбка ре-
бёнка». И вот «Картуш» вновь 
открывает грань таланта: 
поэт Серебряного века Рю-
рик Ивнев (настоящее имя 
Михаил Ковалёв), друг Сергея 
Есенина, секретарь А.В. Лу-
начарского, первый предсе-
датель Всероссийского сою-
за поэтов, прозаик, перевод-
чик и покровитель начинаю-
щих литераторов. 

Презентация  собрала 
полный зал любителей ли-
тературы. Прозвучали стихи 
Ивнева и Есенина (чтецы – 
Ю. Локтионова и К. Величен-
ко, руководитель – дирек-
тор института эстетическо-
го образования В.В. Ерма-
кова), вокальные номера в 
исполнении Е. Макаровой и 
О. Гавриловой. Ведущая ме-
роприятия – замдиректора 
библиотеки И. Василевская. 

Роман «Смятение», разоб-
лачающий общество «экс-
плуатации и деградации че-
ловека» будет интересен не 
только с точки зрения исто-
рии. Вторая книга «По ступе-
ням воспоминаний» пред-
ставляет собой сборник про-
изведений, охватывающих 
период с 1902 по 1981 год. 
Иллюстрации к книге выпол-
нены завкафедрой рисунка 
ОГУ, известным художни-
ком Ю. Тютюновой. Образ 
Есенина можно назвать цен-
тральным в творчестве Ив-
нева. Для Орла же имя Есе-
нина также значимо. Стоит 
вспомнить его тургеневскую 
девушку Зинаиду Райх  или 
Сергея Городецкого, учив-
шегося в Орловской гимна-
зии, помогавшего Есенину 
по просьбе Александра Бло-
ка войти в столичные лите-
ратурные круги. Орловские 
поэты Николай Браун и Евге-
ний Сокол также были друж-
ны с «московским озорным 
гулякой». 

Юлия СЛАВСКАЯ 
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Творчество 
Рюрика 
Ивнева 
на удивление 
многогранно

Кажется, 
что в больших 
серых глазах 
Никиты
заключён 
целый мир

Элитный поросёнок 
из Норвегии
Норвежские хрюши будут жить в Мценском 
районе.

Партия племенных хряков ввезена на площадку 
обособленного подразделения «Белый Колодец» 

ООО «Черкизово-Свиноводство» в Мценском районе.
30 элитных поросят взяты под контроль специа-

листами Управления Россельхознадзора по Орлов-
ской и Курской областям. Животные поставлены на 
карантин. Они пройдут комплекс диагностических 
исследований согласно Единым ветеринарным тре-
бованиям.

Ирина ОЗЕРОВА

Коты для доброты
Приёмную ливенской ветеринарной клиники 
украсили рисунки детей —  участников городской 
выставки «Мышиный бунт».

Главветврач этой клиники Сергей Неказаков бук-
вально влюбился в рисунки ливенских ребятишек, 

которые те нарисовали и отправили на конкурсы дет-
ского рисунка «Коты для доброты» и «Добрый пёс». 
Лучшие работы мальчишек и девчонок попали на го-
родскую выставку «Мышиный бунт».

— Наверное, со временем эти рисунки сложили бы 
стопочкой и отправили в архив, а мне так захотелось 
продлить им жизнь и показать как можно большему 
количеству людей, —  рассказал ветврач.

Когда выставка закрылась, Сергей Иванович ото-
брал около двадцати самых забавных и трогательных 
рисунков, поместил их в рамочку и повесил в кабине-
тах ветеринарной клиники.

— Скорее всего, дети рисовали животных, кото-
рые живут у них дома или где-то поблизости, —  гово-
рит Сергей Неказаков. —  А когда изображаешь люби-
мого питомца, то картина получается доброй и свет-
лой. Я уверен, эти детские рисунки смогут владель-
цам моих пациентов поднять настроение!

Екатерина АРТЮХОВА

ПРЯМА Я  Р ЕЧЬ

Антонина Непорезова, 
сотрудник отдела социальной защиты населения 
по Советскому району г. Орла:
— В первую очередь противопожарной сигнализацией оснащаются част-
ные деревянные дома старой постройки, которые являются наиболее по-
жароопасными. В Советском районе сигнализацию планируется устано-
вить в домах пяти многодетных семей.
Роман Шугаев, 
начальник технического отдела по пожарной безопасности 
АО «Орёлоблэнерго»:
— Оснащение одного жилого дома комплексом автоматической противо-
пожарной сигнализации обходится примерно 30—35 тысяч рублей. 
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